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События недели

Эти просторные квартиры 
в жилом комплексе «Эволю-
ция» выполнены под ключ, 
в них новоселы могут засе-
ляться сразу. Стены оклее-
ны обоями, установлена вся 
необходимая сантехника, 
электрическая плита и инди-
видуальные приборы учета. 
В каждой комнате над ради-
аторами имеется приточная 
вентиляция, так что воздух 
в помещение будет попадать 
уже согретый.

В новые квартиры в жилом ком-
плексе «Эволюция» переедут жители 
из аварийных домов №№ 26, 34, 30, 
36, 24, 22 на улице Коршуновской, а 
также Вилкова, 6, Тургенева, 27, Но-
рильской, 12, 13, 15. Эти аварийные 
дома в дальнейшем планируют снести.

Это уже третий, последний этап 
реализации муниципальной адрес-
ной программы «Переселение граж-

дан из аварийного жилищного фон-
да Иркутска в 2013-2016 гг.». Сейчас 
новые квартиры получают те семьи, 
чье жилье было признано аварийным 
до 2012 года. Расселение происходит 
на условиях софинансирования из 
средств федерального и областного 
бюджетов. 

— Раньше мы жили на улице Турге-
нева, в деревянном одноэтажном мно-
гоквартирном доме, который в народе 
называют «барак». Примерно год на-
зад нам пришло извещение, что жиль-
цов нашего дома будут переселять 
в новое жилье, — рассказывает Юлия 
Насурдинова. — Накануне нового года 
нам показали дом, и мы выбрали себе 
квартиру. И вот сегодня такое радост-
ное событие — получили ключи.

По словам Юлии Насурдиновой, 
дом на Тургенева был построен в 1936 
году. 

— Мы много лет там жили, привык-
ли, поэтому покидали его с некоторым 
сожалением, — продолжает Юлия Сер-
геевна. — Но приехав сюда и посмо-
трев вокруг, мы поняли — сожалеть не 

о чем. Новая квартира понравилась — 
широкие двери, красивые обои. Не-
смотря на то что мы выбрали второй 
этаж, у нас просторный балкон. И по-
близости много детских площадок.

Кроме того, рядом с микрорайоном 
«Эволюция» началось строительство 
новой школы на 1275 мест с бассейном 
и стадионом.

Вообще, по словам мэра 
Дмитрия Бердникова, 

который лично вручил ключи 
новоселам, именно в этом 

районе Иркутска правильно 
и быстро развивается 

инфраструктура, и уже 
в скором времени Ново-

Ленино станет одним из самых 
популярных районов города.

— Здесь строится не только самая 
большая в области школа, но и совре-
менные детские сады, поликлиника, 
планируется создание спортивного 
комплекса, торгового центра, — сказал 
Дмитрий Бердников. — Это будет один 

из лучших районов города, я уверен — 
именно такие микрорайоны должны 
строиться в Иркутске. 

По словам главы города, вопрос пе-
реселения иркутян из аварийного жи-
лья постепенно решается. 

— Мы строим новые дома, чтобы 
люди жили в комфортных условиях 
в современных микрорайонах, — от-
метил градоначальник. — Общими 
усилиями сможем поддерживать в по-
рядке дворы, детские площадки, подъ-
езды, совместно сделаем наш город 
красивым и уютным.

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова

Развитие предпринимательской де-
ятельности в Иркутске — одна из при-
оритетных задач городских властей. 
Ведь успех в этой области поможет по-
высить социальный и экономический 
потенциал города, улучшить его бла-
госостояние и обеспечить занятость 
населения. 27 мая в городской адми-
нистрации состоялся Совет по малому 
и среднему предпринимательству при 
мэре Иркутска.

В первую очередь Дмитрий Викторович поздра-
вил всех присутствующих с Днем российского пред-
принимательства, который отмечался накануне. 
Также глава города поблагодарил тех неравнодуш-
ных бизнесменов, кто оказывает посильную помощь 
в подготовке празднования Дня города. 

Состоялось награждение победителей конкурса 
эссе среди учащихся старших классов школ города, 
посвященного Дню российского предприниматель-
ства. Конкурс был проведен впервые — в рамках про-
фориентации школьников. В творческом соревнова-
нии приняли участие около 90 старшеклассников. 
Дмитрий Бердников вручил победителям дипломы 
и пожелал дальнейших успехов.

Начальник департамента развития предпри-
нимательства и потребительского рынка комитета 
экономики администрации города Иркутска Ев-
гений Семенов выступил с докладом о концепции 
развития малого и среднего предпринимательства 
Иркутска. 

— Это первый рабочий проект подобного рода на 
2016-2021 год, — отметил Евгений Семенов. — Это 
основа, с которой мы начнем обсуждение новой 
концепции. Нам необходима обновленная система 
поддержки предпринимательской деятельности, 
разработанная с учетом развития экономики и со-
временных направлений в бизнесе. 

Поддержка бизнеса осуществляется 
из разных источников. По итогам 

2015 года из федерального бюджета 
предприниматели Иркутска получили 

чуть более 65 миллионов рублей, из 
регионального в 38 раз меньше, из 

местного — свыше 5 миллионов. Таким 
образом, важнейшей задачей станет 

активная работа по привлечению ресурсов 
из федеральных источников. 

С целью повышения качества предприниматель-
ства бизнесменам важно оказывать информацион-
ную, маркетинговую и консультационную поддерж-
ку. Также Евгений Семенов в своем докладе отметил, 
что для внедрения новых технологий и реализации 
концепции необходимо развитие кадрового потен-
циала.

— Администрация города разработала систе-
му мероприятий, включающую в себя проведение 
конкурсов на написание бизнес-идей, проведение 
с представителями бизнеса факультативных заня-
тий, — сообщил Евгений Семенов. — Это необходи-
мо для обучения технологии предпринимательской 
деятельности. 

Планируется и создание детского технопарка, де-
ятельность которого будет направлена на оказание 
бесплатных услуг дополнительного образования, та-
ких, как киберфизика, авто-, космо- и авиамодели-
рование, нейропрограммирование.

Должен измениться и механизм оказания фи-
нансовой поддержки предпринимателей. Важным 
моментом является реализация городских про-
грамм финансирования бизнеса совместно с бан-
ками.

— В настоящее время субсидии для предприни-
мателей являются своеобразной премией, увы, не 
решающей всех проблем, — подчеркнул Евгений Се-
менов. — При новом подходе бизнесмены получат 
возможность необходимого финансирования в бан-
ке с льготной процентной ставкой, а субсидия помо-
жет погасить часть платежей. 

После доклада Евгения Семенова члены 
совета обсудили новую концепцию, 

находя в ней множество нюансов, как 
положительных, так и отрицательных. Но 
все сошлись во мнении, что при должной 

доработке и хорошей реализации 
обновленная система сможет быть 

успешной.

— Хорошо, что сегодня прозвучало много кон-
структивных мнений, что была интересная дискус-
сия, — подытожил Дмитрий Бердников. — Думаю, 
что совместными усилиями мы найдем золотую се-
редину в этом вопросе. 

Элина Халтанова

Переселились! 
Ключи от новых квартир получили иркутяне в рамках программы 

по переселению из аварийного жилья

Бизнес: перезагрузка
Концепцию развития малого и среднего предпринимательства обсудили в Иркутске

В рамках программы в этом году до сентября будут расселены из аварийных 
домов 268 иркутских семей

       СПРАВКА
Всего за время действия муници-

пальной программы с 2013 по 2016 
годы новым жильем будет обеспече-
но около тысячи семей из 140 ава-
рийных многоквартирных домов.

Жилой комплекс «Эволюция», куда переезжают новоселы, — один из ярких 
примеров того, как правильно развивать инфраструктуру
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Большая подготовка за-
кончена, и праздничные ме-
роприятия уже в разгаре. 
Выставки, концерты, фести-
вали. С начала года в городе 
их прошло более 50, более 
200 еще впереди. Основные 
праздничные мероприятия 
к 355-летию Иркутска прой-
дут 4 июня на трех городских 
площадках: у памятника 
Александру III, в сквере име-
ни Кирова и возле здания об-
ластного правительства.

В этот день в 10:00 на площади 
у памятника Александру III начнется 
зарядка с чемпионом. Вести ее будет 
инструктор, мастер спорта по лег-
кой атлетике Дебо Адениджи вместе 
с олимпийским чемпионом Алексеем 
Негодайло и шоуменом Денисом Гу-
ком. В 10:30 здесь начнутся спортив-
ные состязания, в 17:00 – концертная 
программа «Голос моего города», под-
готовленная радио «МСМ».

В 17:00 на острове Юность состоит-
ся открытие летнего джазового сезона 
в Иркутске с участием всемирно из-
вестного саксофониста Игоря Бутмана.

Детские игровые программы на 
главной праздничной площадке — 
сквере им. Кирова — начнутся в 11:00. 
Всего будет установлено 3 сцены, дет-
ская расположится внутри сквера, две 
других – у областного правительства и 
у здания на ул. Ленина, 14б.

На малой сцене у административ-
ного здания (Ленина, 14б) в 16:00 со-
стоится гала-концерт фестиваля «Ве-

сенняя капель», в 17:30 – концерт 
с участием хореографических коллек-
тивов «Шаги» и «Солнышко», в 18:00 
– творческая программа Иркутского 
городского театра народной драмы, 
в 19:00 — концерт группы «Доктор 
Джаз» и Игоря Бутмана, в 20:00 будет 
объявлен победитель соревнований 
районов. 

Праздничное костюмированное 
шествие пройдет по городу с 14:00 до 
17:00. В нем примут участие 108 ко-
манд. Колонны будут двигаться по 
улице Карла Маркса — от пересечения 
с улицей Франк-Каменецкого до буль-
вара Гагарина.

В 21:00 на главной сцене у здания 
правительства Иркутской области нач-
нется концерт народного артиста РФ 
Дениса Мацуева и Губернаторского ор-
кестра иркутской филармонии. Музы-
канта смогут услышать все желающие, 
в том числе и люди с ограниченными 
возможностями, для которых будет 
оборудована специальная зона перед 
сценой. Праздничный салют на Ниж-
ней набережной состоится в 22:50.

5 июня праздник продолжится. 
В этот день в Иркутске пройдут фести-
валь семейного творчества «4 стихии 
под небом Иркутска», откроется «Ли-
тературный квартал» с книжными вы-

ставками и презентациями. У «откры-
того микрофона» выступят иркутские 
писатели и исполнители авторской 
песни. В 23:00 на фасаде здания Музея 
истории города состоится проекцион-
ное шоу «Иркутску — 355».

Как отметили члены оргкомитета, 
программа получилась очень насы-
щенная. Каждый найдет себе развле-
чение по душе.
К юбилею город преобразится. 

Появятся более 20 новых 
скверов, обновятся фасады 
около 100 зданий. В городе 

заработают новые парковки, 
будет установлено 125 детских 
площадок, отремонтированы 
улицы и внутриквартальные 

проезды, в том числе 
и в частном секторе. 

Город украсят три новые 
скульптурные композиции.
Подводя итоги по подготовке собы-

тия года, мэр Дмитрий Бердников по-
благодарил всех, кто все это время за-
нимался организацией торжества: 

– Для жителей День города – это 
большой праздник, а для нас – боль-
шая и ответственная работа, — сказал 
градоначальник. — Особое внимание 
необходимо уделить вопросам без-
опасности, чистоты и порядка. Наша 
задача провести торжества на высоком 
уровне, чтобы этот день принес ирку-
тянам и гостям нашего города много 
положительных эмоций.

Карту мероприятий смотри-
те на стр. 16.

Яна Лимова 
Фото Яны Ушаковой

Такое поручение дал мэр 
Иркутска Дмитрий Бердни-
ков на выездном совеща-
нии, которое прошло в ми-
крорайоне Юбилейном. 
В совещании также приня-
ли участие руководители 
профильных комитетов ад-
министрации Иркутска и 
депутат Александр Панько.

Машины, машины, машины… То, 
что происходит на конечной оста-
новке транспорта в Юбилейном, 
скорее правило, чем исключение 
для многих конечных остановочных 
пунктов в городе. 

— Первые автобусы приезжают 
сюда уже в половине шестого утра, 
а к 8:00 здесь происходит то, что вы 
сейчас видите, просто столпотво-
рение транспорта, — рассказывает 
жительница дома № 68 Ольга Мак-
симова. 

Автобусы, маршрутки выстраива-
ются в несколько рядов, пытаются 
развернуться… Места для маневра 
им явно не хватает. Слева уже при-
бывает следующая машина, а спра-
ва движение ограничено стоящими 
на обочине павильонами и легко-
выми автомобилями. Вот и крутись, 
как можешь. «Ни о какой безопас-
ности движения и речь не идет», — 
жалуются жители.

Здесь же, на конечной остановке, 
водители обедают. Мусорные урны 
быстро переполняются. Убирать их 
не успевают, хотя дворники работа-
ют ежедневно.

Как выяснилось, сюда, на конеч-
ный пункт в микрорайоне Юби-
лейный, приходят пять маршру-
тов: 2, 2к, 3, 80 и 55. Четыре из них 

частные, один — муниципальный. 
Усугубляется ситуация личными 
«легковушками», ведь многие при-
езжают в областную больницу на 
консультации к врачам.

На первый взгляд ситуация 
кажется неразрешимой, 
ведь места для маневра 
транспорта на остановке 

в Юбилейном немного. 
Тем не менее, по мнению 

градоначальника, 
переломить ситуацию 

можно.

Дмитрий Бердников дал поруче-
ние комитету городского обустрой-
ства заняться решением этой про-
блемы. За месяц комитет городского 
обустройства совместно с УГИБДД 
и департаментом контроля адми-
нистрации Иркутска должны про-
работать вопросы размещения на 
остановке дорожных знаков «Осто-
рожно, работает эвакуатор», запре-

та парковки на обочинах, установки 
ограничительных столбиков.

На остановке «Областная боль-
ница» также обновят пешеходные 
переходы, обустроят еще один за-
ездной карман. Дополнительное 
место для организации движения 
появится и после ликвидации неза-
конно установленных павильонов. 

— Нужно поговорить с предпри-
нимателями, предложить им дру-
гие места. Люди должны понять, 
что нужно освободить место для 
транспорта. А мы обязаны сделать 
остановку комфортной, — подчер-
кнул Дмитрий Бердников.

Также мэр поручил комитету го-
родского обустройства и админи-
страции Свердловского округа про-
работать все варианты организации 
отстойно-разворотных площадок 
для автобусов. От депутатского кор-
пуса курировать этот вопрос будет 
Александр Панько.

Яна Лимова 
Фото Александра Новикова

Готовность номер один 
В администрации Иркутска прошел итоговый оргкомитет 

по празднованию Дня города

Переломить ситуацию 
На остановке «Областная больница» наведут порядок

В этом году в костюмированном шествии примут участие 108 команд

Дорогие земляки! 
Примите самые искренние и сердеч-

ные поздравления с 355-летием родно-
го Иркутска!

Мы встречаем эту знаменательную дату с 
чувством гордости за славное историческое 
прошлое нашего города и с верой в его буду-
щие яркие победы и достижения. Этот празд-
ник объединяет всех, кому дорог Иркутск: 
кто прославляет его своим талантом, рабо-
тает для его процветания, кто, живя в других 
городах, душой предан своей малой родине.

Сегодня Иркутск динамично развивает-
ся: наращивает промышленный потенциал, 
генерирует и воплощает новые идеи в сфе-
рах градостроительства, науки, образования, 
культуры, туризма. Благодаря созидательной 
энергии жителей он с каждым годом стано-
вится привлекательнее, красивее и комфор-
тнее.

Являясь современным городом, Иркутск 
сохраняет свою уникальность и неповтори-
мость, особую атмосферу уюта, гостеприим-
ства, сердечной теплоты и искренности.

Пусть наш общий дом Иркутск всегда бу-
дет любим горожанами, жизнь каждой семьи 
будет наполнена счастьем и радостью. Же-
лаю всем иркутянам крепкого здоровья, бла-
гополучия, новых свершений и всего самого 
доброго!

Мэр города Иркутска  
Д. В. Бердников

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Сейчас автобусам едва хватает места на остановке, чтобы развернуться
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Квартира

К 355-летнему юбилею 
газета «Иркутск» при под-
держке Музея истории го-
рода проводит конкурс 
«Угадай, что на картинке». 

В каждом номере мы размещаем 
снимок старого Иркутска, задача 
читателей – отгадать, какое здание 
на нем изображено, на какой улице 
оно располагается и что представ-
ляет собой сегодня. 

Ответы принимаются в пят-
ницу с 10:00 до 17:00 по теле-
фону 734-684. Первый, кто до-
звонится и даст правильный ответ, 
получит подарок от нашей редак-
ции. 

Иллюстрации из книги Сергея 
Медведева «Иркутск на почтовых 
открытках 1899-1917».

КОНКУРС

Задание №10

Победителем прошлой викторины стал Александр Разуваев. Он получил в подарок 
от газеты «Иркутск» фирменный дождевик и кружку. Правильный ответ: Пятикласс-
ное городское училище на пересечении улиц Большой и Амурской (сейчас — Байкаль-
ский государственный университет на углу Карла Маркса и Ленина).

— В октябре 1891 года в Иркутске торжественно отметили 25-летие супружества императора Александра III и 
Марии Федоровны. В связи с этим городская дума приняла решение построить новое здание городского пятикласс-
ного училища на пересечении улиц Большой и Амурской и назвать его Александро-Мариинским. Кстати, до пожара 
1879 года здесь располагалась первая женская гимназия. 30 апреля 1894 года состоялась торжественная закладка 
фундамента городского училища, — сообщают сотрудники музея истории г. Иркутска. — Автором проекта выступил 
небезызвестный иркутский архитектор В.А. Рассушин. 31 августа 1895 года училище было освящено и открыто для 
занятий. В 30-е годы XX века здание перестроили (увеличили этажность) под нужды Финансово-экономического 
института, который с 1965 г. был преобразован в Институт народного хозяйства.  

ПОЧЕМУ Я ЧИТАЮ «ИРКУТСК»

Газета с полезными 
подсказками

Раиса Тимофеевна Васядина, акти-
вист Кировской организации инвалидов:

— В последние годы газета «Иркутск» 
стала очень интересной и разноплановой. 
В нашем обществе она не залеживается, тут 
же разбирают. Из издания люди узнают о ра-
боте мэра и администрации города. Помимо 
официальных материалов в газете много 
жизненных статей, знакомящих читателей 
с замечательными людьми города. Работа-
ешь целый день, а вечером газету откроешь 
и узнаешь об интересных событиях и персо-
нах. Есть и полезные подсказки, как следить 
за садом-огородом, например, или инфор-
мация о разных болезнях и их лечении. Осо-
бенно запомнился мне рассказ о садоводе 
Владиславе Троицком, который выращивает 
множество сортов винограда, я даже попро-
сила у редактора его номер телефона, позна-
комилась с ним и его супругой. 

Жилой комплекс располо-
жен на 12-м километре Бай-
кальского тракта, в пяти 
минутах езды от микрорай-
она Солнечный. Здесь удач-
но совмещены все плюсы 
загородной жизни — све-
жий воздух, залив, березо-
вая роща — с комфортом и 
удобством городской среды. 
В современном уютном жи-
лом комплексе будут созда-
ны прекрасные условия для 
проживания, отдыха и реа-
лизации ваших идей.

— Начиная разработку нашего про-
екта в экологически чистом районе, 
мы ориентировались на развитие всем 
известного поселка Молодежный, — 
рассказывает руководитель отдела 
продаж ООО «Маком» Ольга Алек-
сандрова. — Именно здесь достигается 
уникальный эффект — все преимуще-
ства и удобства жизни в городе совме-
щены со спокойствием и другими плю-
сами загородной жизни.

В поселке проживают известные 
политики, ученые, работники про-
мышленной, строительной индустрии, 
науки, культуры, медицины и обра-
зования, а также много пенсионеров, 
ветеранов, чей трудовой путь был от-
мечен наградами СССР и Российской 
Федерации.

Вблизи комплекса находится Ир-
кутский государственный аграрный 
университет имени А. А. Ижевского, 
в котором обучаются 8 тысяч студен-
тов и 2 тысячи слушателей. 

Рядом с университетом 
расположены жилые 

пятиэтажные дома и общежития, 
средняя общеобразовательная 

школа поселка Молодежный, 
детский сад, поликлиника и 

лыжная база. Из окон нового 
комплекса открывается 

прекрасный вид на залив. 
В пешей доступности остановка 

общественного транспорта — 
маршруты № 150, 116, 17. 

Жилой комплекс «Пионер» — это 
группа многоквартирных жилых до-

мов, состоящая из четырех блок-
секций разной этажности (4, 7 и 9 
этажей). В каждой блок-секции, в том 
числе и в четырехэтажной, устанав-
ливается лифт. В комплексе пред-
ставлены одно-, двух-, трехкомнатные 
квартиры свободной планировки, что 
позволяет создать индивидуальное 
пространство.

Площадь однокомнатных квартир 
варьируется от 33 до 37 кв. м, двухком-
натных — от 55 до 64 кв. м, трехком-
натных — от 77 до 80 кв. м. 

— Проектируя дома, мы старались 
продумать в них все до мелочей, чтобы 
построить современные, доступные и 
удобные в эксплуатации квартиры, — 
продолжает Ольга Александрова. 

Комплекс возведен с учетом всех 
требований безопасности, в том числе 
сейсмологии и температурных коле-
баний. Жилые дома оснащены совре-
менными высококлассными инженер-
ными системами — водоснабжения, 
водоотведения, отопления — и обору-
дованием, отвечающим самым жест-
ким эксплуатационным требованиям.

В жилом комплексе «Пионер» так-
же предусмотрены нежилые помеще-

ния свободного назначения. Распола-
гаются они в трех блок-секциях, общая 
площадь которых составляет 700 кв. м. 
Высота потолков 3-3,64 метра. 

Формат коммерческих 
помещений предполагает 

широкий спектр 
использования: магазины, 
рестораны и кафе, салоны 

красоты, фитнес-клубы, 
медицинские центры, 

образовательные учреждения, 
офисы и многое другое.

В настоящее время жители вынуж-
дены делать покупки на Байкальском 
тракте, что создает неудобство людям, 
не имеющим личных автомобилей.

Для максимального комфорта на 
территории комплекса будет создана 
качественная внутренняя среда: обу-
строены детская площадка для малы-
шей и спортивная — для подростков. 
Появится и зона отдыха для взрослых. 
Предусмотрены парковочные места 
для автомобилей жителей и гостей 
комплекса. 

Анастасия Дарчук

Живи за городом
В августе 2016 года в поселке Молодежный вводится в эксплуатацию 

новый жилой комплекс «Пионер»
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Финансы

Иркутян опрашивала Анастасия Дарчук. Фото автора

Виктор Разумов, 
военный  
пенсионер:

— По долгу службы я объез-
дил почти весь мир, был во мно-
гих странах. Теперь с уверенно-
стью могу сказать, что для меня 
самый лучший отдых — в Рос-
сии. Из последних ярких впе-
чатлений — поездка в Абхазию: 
чистое море, гостеприимные 
люди. Всем рекомендую. 

Наталья 
Анатольевна, 
кондитер:

— Сочи! Это почему-то 
была моя самая сильная дет-
ская мечта — там побывать. 
И вот когда у меня появилась 
возможность, я сразу туда по-
ехала. Была в разных странах, 
но предпочтение отдаю Сочи 
и каждый свой отпуск прово-
жу на этом курорте. 

Людмила 
Макаренко,  
врач-неонатолог:

— Я бы с удовольствием 
поехала за границу, на ка-
кой-нибудь экзотический 
райский остров, на Бора-Бо-
ра например, или на Маль-
дивы. А то все время от-
дыхаю на Байкале, хочется 
поваляться под пальмами, 
понежиться на солнышке. 

Мария Федяева, 
студентка:

— Я пока не была за гра-
ницей, но мне и не хочется. 
Россия роднее, нет сложно-
стей с языком, много краси-
вых мест. Обычно провожу 
каникулы на Байкале, но этим 
летом планирую наконец-то 
посетить город своей мечты — 
Санкт-Петербург. 

Алена Зверева, 
бухгалтер:

— Конечно в России. Я лю-
блю активный отдых, и если 
бы у меня была возможность, 
я бы путешествовала по на-
шей стране. У нас так много 
интересных мест: Камчатка, 
плато Путорана, Чукотка, То-
фалария. Очень хочется побы-
вать на севере Байкала.

Россия или заграница? Где бы вы провели свой отпуск?

После того как в наиболее популяр-
ные для отдыха страны — Турцию и 
Египет — перестали летать чартерные 
рейсы, туристический поток переориен-
тировался на другие направления. Те-
перь все большую популярность у рос-
сиян приобретает внутренний туризм. 

В ноябре прошлого года президент России под-
писал указ «О мерах по обеспечению национальной 
безопасности РФ и защите граждан РФ и применении 
специальных экономических мер в отношении Турец-
кой Республики». В соответствии с этим указом уста-
новлено, что туроператорам и турагентам следует воз-
держаться от реализации путевок в эту страну. 

Традиционно жители Иркутской области выезжали 
в Турцию, в среднем 40-50 тысяч человек в год из аэ-
ропорта Иркутска. В связи с введенными мерами в на-
стоящее время чартерные рейсы не летают в Турцию. 
В Египет прямые перелеты из Иркутска также отмени-
ли. Между тем, только в 2014 году в Египет, по данным 
аэропорта, вылетели почти четыре тысячи человек.

Правда, у жителей Приангарья, в отличие от 
россиян, проживающих в центральной части стра-
ны, есть географическое преимущество — близость 
к странам Юго-Восточной Азии. Только в 2014 году 
сюда выехало более 100 тысяч человек, в Таиланд — 
84 тысячи человек, во Вьетнам — 22 тысячи. 

Что касается других заграничных курортов, сегод-
ня из Иркутска летают чартеры в Болгарию, Грецию, 
Доминикану, Индонезию, Иорданию, Испанию, на 
Кипр, Кубу, Мальдивы, в Тунис.

Отдых в этих странах будет стоить не меньше 100 
тысяч рублей на двоих. 

Эксперты полагают, что в этом году будет 
наблюдаться существенный спад спроса на 
путевки за границу в связи с ростом курса 
валют и сложной политической ситуацией. 
В 2015 году в России закрылись две трети 

компаний, занимающихся зарубежным 
туризмом.

Поэтому турагентства уверены: в таких условиях не-
обходимо развивать внутренний туризм. В первую оче-
редь, конечно, наши черноморские курорты: Сочи и 
Крымское побережье. Однако и здесь не все так просто. 
Как оказалось, чтобы отдых на российских морских ку-
рортах не обошелся вам в копеечку, позаботиться об 
отпуске нужно заранее, желательно за полгода. 

Сложностей здесь несколько. Во-первых, высокая 
стоимость перелета из Иркутска.

— Недорогие билеты в этом направлении прода-
вались в конце января — начале февраля, — говорит 
ведущий специалист агентства «Иркутсктурист» Та-
мара Матвеева. — Тогда билет можно было купить за 
29 тысяч рублей. Сейчас перелет в Сочи, например, 
вам обойдется от 43 до 47 тысяч рублей. 

Во-вторых, отдых на черноморском побережье 
в принципе удовольствие не из дешевых. За две не-
дели с лечением в каком-нибудь из санаториев при-
дется выложить порядка 100 тысяч рублей на одного 
с перелетом из Иркутска.

— К примеру, сегодня можно купить горящую пу-
тевку в Болгарию за 52 тысячи рублей за двоих с за-

втраком, — продолжает Тамара Матвеева. — К тому 
же места во всех более-менее приличных санаториях 
и отелях Сочи были раскуплены уже в марте. Сейчас 
вам придется выбирать из того, что осталось. 

Да и не секрет, что сервис, например в том же 
Крыму, пока не дотягивает до мировых стандартов. 
В Сочи с этим дела обстоят значительно лучше. 

Как показывают опросы, в последнее время все 
больше россиян выбирают более активные виды 
отдыха. Для этих целей подойдут Горный Алтай и,  
разумеется, Байкал.

Отдых на Байкале всегда был и остается дорогим. 
Перелет, например из Москвы, и проживание обой-
дутся не дешевле стоимости недельного тура в ка-
кую-нибудь экзотическую страну. Цены на прожива-
ние в гостевых домах в зависимости от условий — от 
800 рублей в сутки с человека.

Двухкомнатный номер со всеми удобствами мож-
но снять за 6 тысяч 500 рублей. Дом с тремя спаль-
нями можно арендовать за 15 тысяч в сутки. Кроме 
того, на Байкале существует такое понятие, как се-
зонность. В разгар сезона цены могут подниматься 
в два раза. 

Что касается Горного Алтая, то, в отличие от Бай-
кала, сюда едут в основном россияне — иностранцев 
встретишь редко. Поэтому цены на то же прожива-
ние, например, здесь ниже. Жилье обойдется в 600 
рублей в сутки с человека, а проживание в коттедже 
в зависимости от условий — от 1200 до 7 тысяч ру-
блей. Жилье в деревнях сдается от 500 рублей в сут-
ки с баней, душем и мангалом.

По мнению некоторых экспертов, в этом году по-
пулярность среди россиян начнут приобретать такие 
страны, как Грузия, Азербайджан и Армения. Около 
30% всех туристов в 2016 году собираются путеше-
ствовать по России. Основной туристический поток 
придется на Крым и Краснодарский край.

Анастасия Дарчук

Не нужен нам берег турецкий 
Где иркутяне предпочтут отдохнуть этим летом 

СПРАВКА
По словам руководителя агентства по туризму 

Иркутской области Екатерины Сливиной, в этом 
году планируется провести рекламный тур в То-
фаларию: вертолетные перевозки туда субсиди-
руются. Также рассматривается тур по так на-
зываемому Ангарскому треугольнику: туристы 
из Иркутска по Ангаре идут до Братска, далее 
поездом до Северобайкальска и затем по Байка-
лу возвращаются в областной центр. Кроме того, 
коллеги из Якутии предложили разработать кру-
изные туры по Лене от Усть-Кута до Якутска.

Чтобы отдых на российском или зарубежном 
морском побережье не влетел вам в копеечку, надо 
позаботиться о перелете и бронировании отеля 
заранее
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Инициативы

10 июня 2016 года 
ежегодный конкурс 

журналистского 
мастерства

спонсоры и партнеры

В 2016 году первой обще-
ственной организации меж-
муниципального сотруд-
ничества, объединившей 
руководителей городов, ис-
полняется 30 лет. Сегодня 
создание этого объединения 
называют самым значимым 
событием общественной 
жизни 90-х годов.

А начиналось все в 1986 году. В тот 
год в Листвянке на Байкале собрались 
30 руководителей сибирских гориспол-
комов и пришли к выводу, что решать 
городские проблемы надо сообща. В ре-
зультате появилась Ассоциация сибир-
ских городов. Автором и инициатором 
этого проекта стал Фридрих Бородкин 
из Института эко номики и организа-
ции промышленного про изводства СО 
РАН в Новосибирске.

Суть проекта сводилась к развитию 
местного са моуправления во взаимо-
действии с республиканскими власт-
ными структурами. Кому же еще забо-
титься о жителях городов и поселе ний, 
как не руководству на местах? Ведь 
местные власти гораздо лучше москов-
ского начальства знают повседневные 
нужды и потребности людей, а значит, 
должны самостоятельно решать набо-
левшие вопросы.

Вокруг проекта развернулась бур-
ная дискуссия. Никто не знал, как от-
несется к объ единению партийное и 
государственное руководство. Возмож-
но, именно поэтому протокол о созда-
нии ассоциации подписали всего два 
человека. В Москве восприняли эту 
инициативу как бунт и подрыв госу-
дарственных устоев. Однако объедине-
ние сибирских городов все же начало 
свою работу.

Многие города Урала, Дальнего Вос-
тока и даже европейской части СССР 
изъявили желание вступить в АСГ. 
Позднее в ассоциацию пригласили му-
ниципальные образования Дальнего 
Востока и переименовали ее в АСДГ. 
Сейчас в ее состав входит 70 муници-
пальных образований Сибирского, 
Уральского и Дальневосточного феде-
ральных округов с населением более 
13 млн человек. 

Главной исторической 
миссией ассоциации стало 
создание в стране реально 

работающей системы местного 
самоуправления. 

Как вспоминает вице-президент 
АСДГ (1986-1993) Фридрих Бородкин, 
авторитет организации рос из года 
в год. 

— Уже в 1988 году нас пригласи-
ли организовать работу в Верховном 
Совете СССР по подготовке «Закона 
о местном самоуправлении и местном 
хозяйстве в СССР». В 1989 году закон 
был принят. А в 1995 году АСДГ приня-
ла участие в разработке федерального 
законодательства и Федеральной про-
граммы государственной поддержки 
местного самоуправления. 

С момента создания ассоциации 
поднимались сотни вопросов жизни 
и функционирования российских го-
родов. Каждая конференция органи-
зации — шаг в решении какой-то на-
зревшей проблемы. На межотраслевых 
конференциях обсуждались вопросы 
социально-экономического развития 
городов, проблемы землепользования, 
муниципального права, жилищно-ком-
мунального комплекса, архитектуры, 
градостроительства, подготовки управ-
ленческих кадров и многие другие. 

За 30 лет АСДГ провела более 
500 мероприятий по обмену 

опытом работы администраций 
городов, в них приняло участие 

более 25 тысяч специалистов 
муниципалитетов. Много 

раз конференции проходили 
в Иркутске. В 2000-х годах 

вице-президентом ассоциации 
был мэр Иркутска Владимир 

Якубовский.

На очередном собрании АСДГ пла-
нируется рассмотреть вопросы форми-
рования и исполнения муниципаль-
ных бюджетов, формы повышения 
инвестиционной привлекательности 
городов, обсудить пути взаимодей-

ствия с федеральными и региональ-
ными органами государственной вла-
сти по укреплению финансовой базы 
местного самоуправления. В рамках 
конференции также пройдет дискус-
сия о современной ситуации и пер-
спективах местного самоуправления 
в Российской Федерации.

Для участия в работе конференции 
приглашены представители правитель-
ства Российской Федерации, профиль-
ных комитетов Государственной думы 
и Совета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации, экспер-
ты в области муниципального управле-
ния и инвестиционной политики.

Подготовила Яна Лимова 
Фото Александра Новикова 

Решать проблемы сообща 
3 июня в Иркутске пройдет ХХХIII Общее собрание и конференция 

Ассоциации сибирских и дальневосточных городов

Сегодня в АСДГ помимо Иркутска входит 70 муниципальных образований 
Сибирского, Уральского и Дальневосточного федеральных округов
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Они носятся с кинжалами 
в зубах, нежно целуются, ка-
таются на лошадках и рисуют 
картины... И это при своих 100 
килограммах и коротеньких 
ластах! Сообразительности и 
грациозности байкальских тю-
леней остается только позави-
довать… К 355-летию города ир-
кутский нерпинарий поставил 
сказку о том, «как Яков Похабов 
сотоварища женил». На одной 
из репетиций побывали корре-
спонденты газеты «Иркутск». 

Тили-тили-тесто, нерпа — 
невеста! 

Мы пришли в нерпинарий в самый 
разгар репетиции. Еще с порога услы-
шали громкое «Горько!» и засомнева-
лись: не ошиблись ли дверью? Но уже 
в следующую секунду увидели в бассей-
не двух нерп, нежно прижавшихся друг 
к другу носиками… Как в историю об 
основании Иркутского острога попали 
целующиеся тюлени, рассказал худо-
жественный руководитель нерпинария 
Алексей Бердников:

— Мы придумали собственную вер-
сию происхождения города и его на-
звания. Казак Иван, товарищ Якова По-
хабова, влюбился в красивую девушку 
Саяну, а она оказалась дочерью хана 
Иркута. Яков Иванович решил их сосва-
тать. «Казака надо испытать», — сказал 
хан. «Какие же испытания на бурятской 
свадьбе! Это вашу неженку надо испы-
тать!» — ответил ему Похабов. Решили, 
пусть возлюбленные друг перед другом 
покрасуются. 

Вот и стали Иван и Саяна (в испол-
нении нерп Винни-Пуха и Ласки) ще-
голять друг перед другом. И в рыбной 
ловле посостязались жених с невестой, 
и в рисовании, и даже в джигитовке. 

— Кинжалы забыли приготовить! Их 
никто не отменял! — кричит худрук кол-
легам во время репетиции. — По сцена-
рию будут скачки с кинжалами в зубах. 
И под столиками, и на столике — джи-
гитовка. 

В эту секунду нас вдруг окатило во-
дой. Это Винни-Пух, заслышав слова 
ведущей «И взметнулся Ваня к небу без-
донному…», выпрыгнул вверх, достал 
носом до голубого шара (как положено 
по сценарию) и с грохотом шлепнулся 
в воду, обдав всех брызгами. Пока мы 
отряхивались, нерпы уже успели пере-
одеться и выйти на финальную сцену — 
выехали к нам на игрушечных лошадях, 
в меховых казачьих шапках. Тут даже 
дрессировщики прыснули со смеху. 

«За рыбку родину 
продаст» 

Между прочим, деревянные лошадки 
и головные уборы для нерп в новинку. С 
такими атрибутами они еще не выступа-
ли на публике. 

— Для них что-то новенькое всегда 
интересно. Они же творческие лич-
ности. Во всяком случае, Винни-Пух. 
А Ласка за рыбу не то что шапку наде-
нет — она родину продаст, — шутит ру-
ководитель нерпинария. 

В здешнем репертуаре 
более 10 спектаклей. Каждое 
представление длится 30-35 
минут и состоит примерно 

из 40 трюков и команд. 

Вот и представьте, какая подвижная 
работенка у нерп. 

— На самом деле это не такая уж 
большая нагрузка для них, — говорит 
старший тренер Артем Анисимов. — 
В природе нерпы тратят гораздо больше 
энергии — на ловлю рыбы, строитель-
ство логова. Кстати, отдыхают они всего 
4 часа в сутки, зато сон у них необычай-
но глубокий и крепкий. 

По образованию Артем ветеринар. 
Некоторое время он работал киноло-
гом, а восемь лет назад стал обучать 
нерп. Слово «дрессировать» здесь даже 
не подходит, ведь в нерпинарии не при-
емлют физической силы — здесь апел-
лируют к разуму подопечного. Если 
животное что-то делает не так, дресси-
ровщик просто забирает банку с рыбой 
и уходит, оставляя нерпу размышлять 
над своим поведением. 

— Собаку можно заставить делать 
что-то механически, она очень хорошо 
различает голосовые команды, инто-
нирование. А с нерпой все строится на 
поощрении. Они, конечно, понимают 
некоторые слова, различают музыку, 
но основу общения все-таки составляют 
жесты, — объясняет Артем. 

В последнем мы убедились сами. Сто-
ило дрессировщику незаметно помахать 
или покрутить кистью руки, как нерпы 
начинали театрально хвататься за го-
лову или кружиться на месте. А когда 
дрессировщик потряс сжатым кулаком, 
Ласка стала стеснительно прижимать 
ласты к носу, изображая кокетку. 

Со своим наставником тюлени 
тоже общаются жестами: если 

нерпа открывает рот или 
шлепает ластом по воде, значит, 

пора угостить ее рыбкой. 

— А это что она показывает? — спра-
шиваю я, глядя на Ласку, которая высу-
нула голову из воды и стала покачивать 
ей из стороны в сторону. 

— Это она так проявляет интерес. 
Нерпы — любопытные животные и в то 
же время трусливые. Они выныривают 
на поверхность, поинтересуются проис-
ходящим, тут же пугаются и скрываются 
в воде.

Заработай и поешь
В распорядке нерпы завтрака, обеда 

и ужина не предусмотрено. На пропи-
тание эти трудяжки зарабатывают само-
стоятельно. В этом и состоит суть дрес-
сировки. «Иначе наедятся рыбы от пуза 
и откажутся выполнять команды», — го-
ворит тренер. 

В день нерпинарий дает 11 представ-
лений, и за время спектаклей каждая 
нерпа успевает слопать до 3 кг рыбы. 
Здесь их кормят омулем, тогда как 
в природе основу рациона составляют 
бычок и голомянка. 

— Нерпам, живущим в естественной 
среде, омуль попадается в пищу случай-
но и в очень небольшом количестве, не 
более 1-2% от суточного рациона. Все 
потому, что омуль рыба быстрая, она 
развивает скорость до 30 км/ч, а нер-
па — всего лишь 20-25 км/ч. За омулем 
ей не угнаться, — объясняет дрессиров-
щик. 

Раз в неделю в нерпинарии проводят 
санитарный день: отменяются пред-
ставления, вытаскивают нерп из родно-
го бассейна, чтобы провести там уборку 
и поменять воду, приглашают ветерина-
ра. 

— Для нерп это достаточно стрессо-
вая ситуация, — признаются работни-
ки. — «Старожилы»-то уже привыкли, а 
вот молоденькие нерпы смотрят на нас 
обалдевшими глазами, в которых чита-
ется страх: «Почему вода уходит? Куда 
нас тащат?»

Всего у иркутских дрессировщиков 14 
подопечных тюленей, включая тех, ко-
торые живут в нерпинарии в Листвян-
ке. Практически все они — найденыши. 
Ласку принесли рыбаки, а Винни-Пуха 
нашли туристы. Обреченных на гибель 
маленьких нерпят выходили, вырас-
тили и превратили в настоящих арти-
стов — уморительно смешных и талант-
ливых. Свою новую сказку «Как атаман 
Яков Похабов сотоварища женил» они 
будут показывать для иркутян каждые 
выходные начиная с 4 июня. 

Яна Шутова 
Фото Яны Ушаковой 

Интересно

        ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ 
 9 Нерпа — один из трех пресноводных видов тюленя в мире, эндемик 
озера Байкал.

 9 Взрослые нерпы достигают длины 1,8 метра и веса 130 кг.
 9 Толщина подкожного жира нерпы — от 2 до 14 см. Он спасает от пере-
охлаждения и является запасом питательных веществ.

 9 Нерпа может нырять на глубину до 400 метров и находиться под во-
дой до 40 минут. 

 9 Самое известное место на Байкале, где у самого берега можно увидеть 
десятки и даже сотни нерп, — Ушканьи острова.

 9 За год взрослая нерпа съедает до 1 тонны рыбы. Основная пища нер-
пы — голомянка и бычковые рыбы. 

 9 Промысел нерпы запрещен с 1980 года. Внесена в Красную книгу как 
вид, близкий к исчезновению.

Артисты с ластами
Нерпинарий подготовил спектакль об основании Иркутского острога

В ходе спектакля нерпы покажут 
свои театральные, музыкальные 
и художественные способности

Герои сказки Яков Похабов и хан 
Иркут в исполнении нерп Винни-Пуха 
и Ласки

Дрессировщик Артем Анисимов работает с нерпами уже более восьми лет
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Профессия

Детские анестезиологи- 
реаниматологи — особая ка-
ста. Хотя бы потому, что вре-
мя их пребывания на земле 
измеряется не годами, а чис-
лом спасенных маленьких 
пациентов. Этим объясня-
ется их ненормированный 
рабочий день, круглосуточ-
ная занятость, сам ритм их 
жизни, подчиненный ритму 
биения детского сердца. Се-
годня мы ведем разговор с 
врачами — анестезиологами-
реаниматологами из сани-
тарной авиации Иркутской 
областной детской клиниче-
ской больницы. 

Между небом и землей
Вадим Григорьевич Еременко — за-

ведующий отделением экстренной и 
плановой консультативной помощи 
Иркутской областной детской клини-
ческой больницы. Стаж работы в дет-
ской реанимации — двадцать семь лет! 
К тому же он руководит отделением 
так называемой детской санитарной 
авиации. Часто на вертолете Ми-8 они 
летают вместе с женой, Анастасией 
Сергеевной, она работает старшей ме-
дицинской сестрой. 

— Летаем на вертолетах в Нукутский 
район, в Магистральный, до которого 
ни на чем другом, кроме вертолета, 
не добраться, в Чуну… А на рейсовых 
самолетах добираемся до Братска, 
Усть-Илимска, Железногорска. Сопро-
вождаем тяжелобольных детей в кли-
ники Москвы, Новосибирска, Кемеро-
ва. Летим и в Черемхово, если помощь 
нужна срочно. Иногда летаем вдвоем 
с женой, тогда все медицинские до-
кументы подписываем так: врач — 
В. Г. Еременко, медсестра — А. С. Ере-
менко. Иногда и в два, в три часа ночи 
вылетаем — если где-то беда, ребенок 
оказался между жизнью и смертью.

— А как же ваши собственные дети?
— Наши уже выросли. Старший стал 

кардиологом, работает в Новосибир-
ске, младший живет в Тольятти, эко-
номист. Так что дома остаются только 
рыбки в аквариуме. (Улыбается). Мы 
же в свое время клятву Гиппократа да-
вали. А там про нашу профессию все 
сказано. 

Когда Вадиму Григорьевичу 
в День медицинского 

работника на торжественной 
коллегии Минздрава вручали 

грамоту Законодательного 
собрания, в кармане врача 

зазвонил телефон. И сразу все 
исчезло — и торжественность 

обстановки, и подобающее 
моменту настроение. Где-то 
там, на другом конце связи, 

взывали о помощи. Снова 
чья-то детская душа оказалась 

между миром земным и 
небесным…

— Легких случаев у нас не бывает, 
они все — тяжелые, — спокойно говорит 
врач Еременко. — И наша задача — вы-
тащить ребенка, каким бы критическим 
ни было его состояние. Иногда бывает, 
что другие специалисты бессильны, вы-
ручает опыт врачей-реаниматологов, 
вобравший в себя годы и годы медицин-
ской практики. О риске думаешь потом, 
когда ребенок приходит в себя. 

Один день
Когда вертолет с двумя командами 

реаниматологов — из областной дет-
ской и из областного перинатального 
центра — приземлился в Нижнеудин-
ске, летчики задумались: как продол-
жать полет? Пока детские неонатологи 
работали, забирали младенца, в небе 
над Чуной, куда им надо было лететь, 
собрались иссиня-черные тучи. Там 
шел дождь, гроза, погода — нелетная.

— Нам надо было эвакуировать де-
вочку-семиклассницу, — вспоминает 
врач-реаниматолог Алексей Викто-
рович Сапожников. — Отравление 
таблетками: одноклассники посмея-
лись над ней, а девочка не выдержала. 
Юношеский максимализм. Она на-

ходилась в коме, счет шел на минуты. 
Надо было лететь!

Взлетели. На свой страх и риск 
пошли на грозу, в плотный слой туч. 
Каким-то чудом вертолет удалось по-
садить в Чуне. Девочку без сознания 
взяли на борт, доставили в Иркутск. 
В полете проводили экстренные реа-
нимационные мероприятия, делали 
все возможное и невозможное, чтобы 
она осталась жива. Ее откачали, поста-
вили на ноги… 

Иркутян вызывают только тогда, 
когда врачи на местах бессильны, ког-
да они уже сделали все возможное для 
спасения жизни ребенка. 

— В Чуне не хватает 
специалистов, — говорит 
Алексей Викторович. — 

Например, врач — 
анестезиолог-реаниматолог у 

них один на все отделения. Где 
же ему одному справиться со 

всем грузом той работы, что на 
него обрушилась? 

— Чаще запоминаешь трагичные 
случаи, — признается реаниматолог. — 
Они — как заноза в сердце. Помню, 
в январе летели на вертолете в дерев-
ню за Еланцами. Там умирал мальчик 
месяцев девяти. У него была тяжелая 
форма пневмонии, малыш задыхался. 
Необходим был кислород, а в деревне 
его не было. У них там и света-то не 
было, когда мы прилетели, не то что 
кислорода. 

Местный фельдшер — умница, сде-
лал все, что мог. Взяли ребенка на 

борт, стали проводить реанимацион-
ные мероприятия. Но, видимо, силы 
организма уже были на исходе. Когда 
приземлились в Иркутске, его сердеч-
ко остановилось. А я не смог его заве-
сти… 

Так уж устроен человек, что из сот-
ни счастливо закончившихся исто-
рий он особенно запомнит один толь-
ко день — самый черный, отдающий 
горькой полынью. Именно тот, когда 
нес на руках безжизненное тельце. Как 
раз это и будет стоять перед глазами… 
Но снова и снова берется врач за свое 
тяжелейшее ремесло, спешит к тем, 
кого еще можно спасти.

Медицина катастроф 
С 1 января 2013 года на базе об-

ластной детской больницы вновь от-
крылась служба санавиации. В пери-
од реорганизации Территориального 
центра Медицины катастроф все по-
добные подразделения были объеди-
нены в одну структуру, однако глав-
ный врач Геннадий Владимирович 
Гвак приложил усилия, чтобы сопро-
вождением маленьких пациентов за-
нимались врачи, имеющие опыт рабо-
ты именно с этим контингентом.

— Геннадий Владимирович — мой 
учитель, — говорит Вадим Еремен-
ко. — Научил меня всему, что знает и 
умеет сам. Он тоже начинал в город-
ской детской больнице (сегодня — 
Ивано-Матренинская), потом перешел 
сюда заведующим отделением реани-
мации. Это опытный врач, профессио-
нал своего дела. 

Одни из самых тяжелых случаев — 
огнестрельные ранения в голову. Ва-
дим Еременко помнит, как забирал 
четырнадцатилетнего мальчика из 
Тайшета. Непонятно было, кто стре-
лял в него, что случилось… Он по-
ступил в больницу поздно вечером, 
ночью вертолеты не летают, вылете-
ли утром. Подростка спасти не уда-
лось… 

Другой случай — мальчик десяти лет 
из Осы. Баловались с другом «воздуш-
кой» — случайно выстрелили в голову. 
Пуля, к счастью, не задела жизненно 
важные центры. Ребенок выписался 
здоровым. Еще подобный случай был 
в Байкальске: в гости к родственникам 
из Читы приехал подросток. Остав-
шись без взрослых, дети взяли ружье 
и стали баловаться. Пуля, выпущенная 
из «воздушки», прошла из затылоч-
ной области в лобную. 

Оперировал паренька 
нейрохирург Областной 

детской больницы 
и санавиации Артем 

Анатольевич Мурзин. 
Он сохранил ребенку 

зрение, речь и умственные 
способности.

Однажды пришлось забирать из 
Усолья-Сибирского тринадцатилет-
него Даниила, которого сбил поезд… 
Слушал музыку в наушниках и не за-
метил проходящий состав. У него была 
закрытая черепно-мозговая травма, 
перелом плеча, костей таза — чудом 
остался жив! 

— Дети — самые благодарные па-
циенты. Когда приходят в себя в реа-
нимации, сразу начинают улыбаться. 
А отходишь от кроватки — плачут, — 
говорят врачи-реаниматологи. — У нас 
тяжелая работа, но кому-то ее делать 
надо. 

Оксана Гордеева 
Фото Яны Ушаковой

Крылатая помощь 
Санавиация добирается в самые отдаленные уголки 

Иркутской области

       ЦИФРЫ 

3  года службы детской санавиации 
Областной детской клинической 
больницы — это: 

618 заявок из всех районов 
области 

526 выездов  
в районы

122 медицинские 
консультации 

35 хирургических операций  
на местах

580 эвакуированных детей  
в тяжелейшем состоянии

Вадим Еременко, Артем Мурзин и Алексей Сапожников — команда 
профессионалов, лучшие врачи санитарной авиации Иркутской детской 
областной клинической больницы 
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Специальный репортаж

В суете будней мы пробе-
гаем мимо памятников, не 
задумываясь об их истории, 
иной раз даже не успевая про-
читать, в честь кого они уста-
новлены. А ведь знать истори-
ческие места родного города, 
казалось бы, должен каждый 
иркутянин. Руководители 
Кировской организации ин-
валидов, вдохновясь идеей 
просвещения, организова-
ли экскурсию по городу для 
своих подопечных. Помог им 
в этом Музей истории города 
Иркутска, а я попросилась по-
участвовать в этом меропри-
ятии в необычной роли — по-
мощника экскурсовода.

— У нас народ такой — чаще дома си-
дят, — говорит председатель общества 
Елена Дягилева. — Сами понимаете, 
люди с ограниченными возможностя-
ми. Поэтому мы проводим праздники, 
организовываем досуг. Бабушкам что 
нужно в первую очередь? Внимание… 
Я их, кстати, «девочки» называю. Они 
могут позвонить мне в любое время. 
К каждому нужно найти подход. Они 
знают, что я всегда их выслушаю, чем 
смогу — помогу. Даже просто доброе 
слово скажешь — уже для них радость. 
А такие экскурсии — способ провести 
время вместе, пообщаться, узнать но-
вое об Иркутске.

Первым пунктом нашего путеше-
ствия по памятным местам города 
стала часовня у церкви Спаса Нерукот-
ворного Образа. Она была возведена в 
сентябре 2011 года — поминальный па-
мятник над братской могилой, в кото-
рой покоятся останки первых жителей 
Иркутска. Внутри часовни установле-
на небольшая поминальная стела, на 
которой высечен силуэт Иркутского 
острога и выбита надпись — «Основа-
телям города Иркутска от благодар-
ных потомков». 
— Будьте добры, сделайте два 
шага назад! Вы стоите прямо 
на том месте, где начинался 

Иркутск, — предупредил 
работник музея, наш 

экскурсовод Антон Лисичко.

С погодой нам повезло: яркое солн-
це и безветрие, как раз для прогулок 
по городу. Мы прошли мимо церкви 
Спаса Нерукотворного Образа, мемо-
риала «Вечный огонь» и направились 
в сторону набережной Ангары.

— Кто хочет правнуков — потрите 
зайца, — шутит Антон, показывая на 
бронзового зверька позади памятника 
Петру и Февронии Муромским, — есть 
такая примета. 

Мемориал покровителям семейного 
счастья был установлен к 350-летнему 
юбилею Иркутска, в 2011 году. В тот 
год появилось немало памятников, 
к одному из них мы как раз подходим. 

Тут я начинаю нервничать, ведь 
о Якове Похабове рассказывать пред-
стоит мне. Основатель Иркутска воз-
вышается над набережной, кажется, 
готовый сойти с постамента и начать 
возводить новый острог. 

— Изначально этот монумент за-
думывался как собирательный образ 
первопроходцев, основателей Иркут-
ска, — начинаю я свой рассказ. — Он 
был открыт 14 сентября 2011 года на 
Нижней набережной — месте основа-
ния острога. Автор — скульптор-мону-
менталист Михаил Переяславец, он же 
создал памятник Александру Вампи-
лову и женам декабристов. А вот 4 но-
ября 2012 года на постаменте были 
установлены мемориальные доски, и 
его переименовали в памятник Якову 
Похабову. Выполнен в бронзе, раз-
мер — шесть метров, вес — пять тонн. 
Это второй по величине памятник 
в Иркутске. Кстати, угадайте, какой 
памятник в городе самый большой? 

— Ленину? — предположили в пер-
вых рядах. — Или Александру III? 

— Верно, самый внушительный — 
памятник Александру III, — бодро 
продолжаю я, осваиваясь в новой 
роли. — Что же касается Якова Поха-
бова, достоверных данных о его проис-
хождении и возрасте не сохранилось. 
Однако Яков считается дальним род-
ственником своего современника — 
первопроходца Ивана Похабова…

Кратко поведав историю основателя 
Иркутска, я заканчиваю свой экскурс. 
Однако работа на этом не останавли-

вается, ведь впереди меня ждут вопро-
сы от слушателей…

— А что же, Яков был некреще-
ным? — озадачилась одна из жен-
щин. — Раз даты его рождения ни в ка-
ких документах нет? В церкви же всех 
раньше записывали!

Пока я растерянно размышляю над 
вопросом, мне на помощь приходит 
Антон, подкованный в этой теме.

— Информацию нужно смотреть 
в Тобольске, в тех краях он служил, — 
объяснил женщине экскурсовод. — 
В те времена он был, выражаясь со-
временным языком, чиновником 
городской администрации Тобольска. 
Или можно обратиться в Красноярск, 
там живут его потомки. Кстати, нака-
нуне открытия монумента, месяцев за 
восемь, к скульптору привозили вну-
чатого племянника Похабова.

Вывод я для себя сделала: 
экскурсоводу всегда нужно 

знать чуть больше, чем 
он собирается рассказать. 

Еще один нюанс, уже из 
ряда правил поведения: 
рассказывая об объекте, 
необходимо повернуться 

к слушателям вполоборота.

— С одной стороны вы жестикулиру-
ете рукой, подчеркивая слово жестом, — 
раскрывает профессиональные секре-
ты Антон, — с другой — контролируете 
аудиторию. Спиной к экскурсантам ни 
в коем случае поворачиваться нельзя!

Впереди — Знаменский монастырь. 
На территории монастыря находится 
некрополь, здесь похоронены настоя-
тельницы и монахини, члены семей из-
вестных купеческих династий и, кстати, 

жена декабриста Екатерина Трубецкая. 
Но мы первым делом подходим к моги-
ле, которая появилась здесь год назад: 
Валентин Распутин покоится у южной 
стены Знаменского собора. 

— Люди приходят сюда и приносят 
живые цветы, — говорит наш экскурсо-
вод. — Валентина Григорьевича помнят.

Но все-таки не все еще могут по-
верить в то, что писателя, чье имя из-
вестно во всем мире, нет. 

— Это могила Распутина? — удиви-
лась одна из слушателей экскурсии. — 
Да разве он умер? Я думала, он жив… 

Вокруг бегают стайками китайские 
туристы. Они с азартом фотографи-
руются у стен монастыря и слушают 
своих гидов — заметно, что иркутские 
истории их очень интересуют. А мы от-
правляемся в сквер у дома декабриста 
Сергея Волконского. 

Там находится, пожалуй, самый 
трогательный мемориал в нашем го-
роде — памятник женам декабристов. 
Скульптура изображает Марию Вол-
конскую с подсвечником и зажжен-
ными свечами — символом негасимой 
любви и надежды.

— Это памятник женщинам, при-
ехавшим вслед за своими мужьями, 
сосланными в Сибирь после восста-
ния на Сенатской площади, — начи-
наю я. — Был открыт 13 сентября 2011 
года — в год 350-летия Иркутска, это 
работа творческого дуэта скульптора 
Михаила Переяславца и архитектора 
Юрия Волчка.

 Как и другие жены декабристов, 
княгиня Мария Волконская узнала 
о существовании тайного общества 
только тогда, когда большинство заго-
ворщиков уже были в крепости. Когда 
стал известен приговор суда, она ре-
шила, что последует за мужем в Си-
бирь, и осуществила это решение во-
преки всем препятствиям. 

— В церемонии открытия мону-
мента приняли участие и потомки де-
кабристов, прибывшие из Франции 
и России, — продолжаю я рассказ. — 
Высота самой скульптуры — 3 метра, 
а вместе с постаментом — 5,5 метров. 
Стоимость — 17 миллионов рублей.

— Ого, это ж какие деньги! — взволно-
ванно проносится по рядам слушателей.

— …композиция установлена на 
средства иркутского предпринимателя 
Виктора Захарова.

— Слава Богу, у нас есть такие пред-
приниматели, — восхитились слуша-
тели. — Это хорошо, что есть сегодня 
люди, которые ничего не жалеют для 
своего города.

Дальше экскурсия продолжается 
в театральном квартале, но мы уже 
прощаемся с нашими спутниками. Два 
часа пролетели незаметно, а ведь мы не 
посмотрели еще столько интересного! 

Элина Халтанова 
Фото Яны Ушаковой

Взгляд в прошлое
Наш корреспондент попробовала себя в роли экскурсовода

Вести экскурсию мне понравилось. Прогулявшись по историческим местам 
Иркутска, мы все прониклись духом родного города

Главное правило экскурсовода — знать чуть больше, чем планируешь рассказать. И быть готовым к любым вопросам
Памятник женам декабристов — самый 
трогательный мемориал города
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Актуальный разговор

Иркутск за 355 лет своего 
исторического развития про-
шел несколько последова-
тельных этапов, сделавших 
его уникальным городом. Он 
был заложен на территории, 
где люди жили тысячи лет и 
считали это место святым. 
Иркутский острог стал од-
ним из немногих в Сибири, 
которые не пришли в упа-
док. Напротив, город быстро 
вырос в торговый и админи-
стративный центр. О том, ка-
кие люди и обстоятельства 
сделали это возможным, рас-
сказывают специалисты Му-
зея истории Иркутска имени 
А. М. Сибирякова.

— С доисторических времен люди 
приходили к месту расположения Ир-
кутска и обосновывались здесь. Это 
нельзя объяснить только близостью 
к Байкалу, — считает заведующий от-
делом истории музея Евгений Мень-
шагин. — Здесь произошло наложение 
как географических, так и антрополо-
гических факторов, то есть человече-
ского капитала. Понять причины слу-
чившегося до конца мы не можем, 
однако ясно, что Иркутск является ме-
стом притяжения.

Земля с тысячелетней 
историей 

Археологические раскопки, сви-
детельствующие о стоянках в районе 
Иркутска древних людей, позволяют 
сделать вывод о времени первых по-
селений на этой земле. Уникальные 
захоронения еще периода палеолита 
обнаружены на территории Глазков-
ского некрополя, который располо-
жен в районе Кайской горы и парка 
Парижской коммуны. Следы стоянок 
первобытных людей есть и на террито-
рии улицы Седова. Историки оценива-
ют возраст этих исторических поселе-
ний — от 10 до 35 тыс. лет.

— Это не просто захоронения, а 
именно стоянки людей, которые по-
зволяют сделать вывод о том, что пери-
одически, в течение нескольких тысяч 
лет, люди сюда приходили и жили, — 
отмечает директор Музея истории Ир-
кутска Сергей Дубровин. — И не про-
сто жили, а считали нужным делать 
здесь захоронения, следовательно, со-
бирались оставаться продолжительное 
время, чтобы иметь возможность мо-
литься у могил своих предков.

По словам Евгения Меньшагина, хо-
ронили умерших в районе Иркутска не 

только местные племена, но и те, что 
жили в верховьях рек Китой и Иркут.

Таким образом, Кайская гора и 
близлежащие земли стали местом для 
поклонения многих племен. Поэтому 
нынешняя территория Иркутска уже 
в доисторическое время стала святым 
местом.

— Отсюда племена передвигались 
на север и через Берингов мост (теперь 
это пролив) кочевали в Америку. Это 
исторически доказано по найденным 
костям и ДНК, — подчеркивает Сергей 
Дубровин. — Значит, с этой террито-
рии периодически организовывались 
своего рода экспедиции, одни люди 
уходили, другие — приходили. Но это 
место уже было выбрано для жизни и 
оставалось таковым с древнейших вре-
мен.

На пересечении путей 
Неудивительно, что именно на этой 

территории в 1661 году казаки под ру-
ководством Якова Похабова заложи-
ли острог. Впрочем, в XVI-XVII веках 
в Сибири появились десятки острогов, 
но иркутская крепость одна из не-
многих, которые не пришли в упадок, 
а превратились в город. По мнению 
историков, дело в том, что прочие 
остроги закладывались в стороне от 
мест, которые находились у водной 
артерии, на пересечении путей между 
востоком и западом. Причем эти пути 
были не только торговыми — по ним 
шел обмен опытом.

— Буквально в то же время, ког-
да здесь началась торговля, в городе 
стали оседать ремесленники. Вокруг 
Иркутска складывались мастеровые 
слободы, одна из которых осталась до 
наших дней и до сих пор называется 
Рабочее, — говорит Сергей Дубровин. 
— При этом Иркутск никогда не был 
центром одной религии. Православ-
ные, буддисты, католики, лютеране, 
иудеи и даже шаманы могли спокойно 
молиться своим богам. 
Как подчеркивает заведующий 
экспозиционно-выставочным 

отделом музея Алексей 
Бабичев, когда в Иркутске 

зимовала экспедиция 
знаменитого мореплавателя 
Витуса Беринга, ее участники 
готовили такелаж с помощью 

местных умельцев.

Также в нашем городе было создано 
одно из первых адмиралтейств, являв-
шееся базой для строительства кора-
блей, которые, по одной из версий, по-
сле сборки разбирали и везли зимним 
санным путем на Охотское море.

Между тем благодаря торговле Ир-
кутск стал быстро развиваться еще 
и как административный центр. По 
словам Евгения Меньшагина, имен-
но с Иркутска началась организация 
экспедиций на восток, отсюда прово-
дился контроль за охраной восточ-
ных рубежей страны. За учреждением 
в Иркутске воеводства последовала 
централизация в городе управления 
всей Восточной Сибирью и назначение 
генерал-губернаторов.

Прогрессивное 
общество 

Новый купеческий класс, который 
сколотил свои капиталы на торгов-
ле, стал тратить их не только на свое 
дело и создание промышленности, но 
и на развитие города. Торговцы счита-
ли, что имеют долг перед обществом, 
и стремились вкладывать деньги в то, 
что увековечит их имена. Многие со-
временные школы, больницы, адми-
нистративные здания Иркутска были 
построены именно купцами.

К примеру, отмечает Алексей 
Бабичев, вдова богатого 
золотодобытчика Юлия 

Базанова строила клиники 
и дома престарелых. 

Иркутские купцы Баснины 
занимались садоводством, 

коллекционировали 
произведения искусства, 

собрали богатую библиотеку. 

Промышленник Александр Сиби-
ряков создал Начальное училище, где 
готовили специалистов-приказчиков. 
Купец Ефим Кузнецов пожертвовал 
деньги на строительство Казанского 
кафедрального собора.

— Позже купцы, в том числе Сиби-
ряковы, начали создавать свои кас-
сы взаимопомощи для того, чтобы 
отправлять молодых людей учить-
ся в университеты Казани, Москвы, 
Санкт-Петербурга. Конечно, не просто 
так, а с расчетом получить назад гра-
мотных специалистов, которые будут в 
разы полезнее неучей, — подчеркивает 
Сергей Дубровин.

Купцы давали людям возможность 
получать знания, но не все студенты 
возвращались назад. Кто-то, получив 
путевку в жизнь, оставался в централь-
ной части страны и добивался успехов 
там.

— Нужно сказать спасибо импера-
тору за то, что Иркутск был определен 
местом ссылки писателя Александра 
Радищева, декабристов, петрашевцев, 
народовольцев, ленинской гвардии, 
польских дворян, — подчеркивает 

Сергей Дубровин. — Поляки делились 
с сибиряками своими знаниями как 
лекторы и частные учителя, жены де-
кабристов организовывали первые 
салоны, вечера, прививали местным 
купцам традицию давать детям му-
зыкальное образование. Но главное 
— все то, что исходило от ссыльных, 
легло на благодатную почву и было 
подхвачено местной формирующейся 
интеллигенцией.

Промышленный рывок 
К развитию ремесел, прогрессивно-

сти и хорошему уровню образования 
в конце XIX века прибавилось еще и 
открытие Транссибирской магистра-
ли. Последнее обстоятельство позво-
лило Иркутску сделать огромный про-
рыв в развитии промышленности.

— По тем данным, которые были 
представлены правительству в Мо-
скве, количество мастеровых людей и 
уровень подготовки в Иркутске были 
достаточными для развития здесь про-
мышленного производства, — про-
должает Сергей Дубровин. — Было 
принято решение о возведении ма-
шиностроительного предприятия, ко-
торому впоследствии было присвоено 
имя В. В. Куйбышева. А в 20-е годы 
прошлого века решили возводить еще 
и авиационный завод. Это была строй-
ка уровня сегодняшнего космодрома 
«Восточный», об этом писали все газе-
ты в стране.

Наконец, во второй 
половине XX века Иркутск 
был окончательно встроен 
в мировую логистическую 
цепочку, когда городской 

аэропорт вторым 
в стране получил статус 

международного.

Через наш город пошла авиацион-
ная связь с Дальним Востоком и ази-
атскими странами. Начались рейсы из 
Москвы в Иркутск на реактивном са-
молете Ту-104.

Сегодня город продолжает разви-
ваться, не отставая от западных сосе-
дей, и в чем-то, например в развитии 
культуры и образования, их опережая. 
Торговля по-прежнему играет одну 
из первых ролей в местной экономи-
ке, производство тяжелой техники и 
самолетов набирает обороты. Имена 
многих наших талантливых земляков 
известны в России и во всем мире.

Каким бы ни был следующий этап 
развития Иркутска, он непременно бу-
дет базироваться на предыдущих.

Петр Иноземцев

Место притяжения
Какие исторические, экономические, географические факторы  

повлияли на развитие нашего города



И
РК

У
ТСК

 
№

 20 t
2 ию

ня,  2016

11

irkutskinform
.ru

Знак качества

Вопреки своему названию, 
Детская молочная кухня 
кормит буквально всех: вы-
пускает творожок для мла-
денцев, «кисломолочку» для 
спортсменов и пожилых лю-
дей, биойогурты для взрос-
лых. Наконец, предприятие 
охватило школьников и до-
школят. Специально для них 
молочная кухня выпустила 
вкусные биойогурты с ину-
лином. 

Под замысловатым словом «ину-
лин» скрывается не что иное, как до-
бавка, получаемая из клубней «земля-
ной груши» — топинамбура. На Западе 
это вещество стали широко использо-
вать в пищевой промышленности еще 
с 60-х годов XX века, однако до нас ве-
яния дошли только сейчас. Биойогурт 
Детской молочной кухни — это первый 
продукт с инулином на местном рын-
ке. 

— Это вещество содержится во мно-
гих растениях: топинамбуре, одуван-
чиках, чесноке, луке, цикории. По-
падая в организм, инулин проходит 
сквозь желудочно-кишечный тракт, 
не перевариваясь, затем поселяется 
в кишечнике и начинает действовать: 
он способствует тому, чтобы наши 
собственные бифидобактерии размно-
жались активнее, выступает для них 
питательной средой, — рассказывает 
о воздействии вещества технолог про-
изводства Ольга Боровская. — Нерас-
щепленная часть инулина выводится 
из организма, «захватывая» по пути 

токсины, тяжелые 
металлы, скопле-
ния плохого холе-
стерина. 

Для детского нео-
крепшего организма 
инулин подобен во-
ину-защитнику, ко-
торый ограждает от 
врагов (заболеваний 
желудочно-кишечно-
го тракта) и вместе с 
тем воздвигает надеж-
ную крепость — здоро-
вую пищеварительную 
систему. Для взрослых 
людей, уже столкнув-
шихся с проблемами 
желудочно-кишечного 
тракта, биойогурт слу-
жит не профилактикой, 
а лечением. Продукт 
разработан для тех, кто 
страдает сахарным диа-
бетом, дисбактериозом, 
панкреатитом, гепати-
том, ожирением, осла-
бленным иммунитетом. 

Технология изготовле-
ния биойогурта с инули-
ном ничем не отличается 
от других производствен-
ных процессов мо-
лочной кухни. Ину-
лин в форме сухого 
порошка разбавля-
ется в воде и за-
тем добавляется 
в молоко, уже про-
шедшее предвари-
тельную пастери-
зацию. 

— На вкусовые качества про-
дукта вещество никак не влияет. 
Сам по себе инулин нейтральный, 
немного сладковатый, — добавляет 
Ольга Боровская. 

Линейка новых биойогуртов 
включает в себя 11 разновидностей. 

Мне на дегустации попался тот, 
что с черносливом. Подчер-
кну — не со вкусом чернослива, 
а именно с настоящими кусоч-
ками сухофрукта. 

— Мы используем только 
натуральные фруктовые до-
бавки, никаких «химиче-
ских» компонентов, — по-
яснил директор Детской 

молочной кухни Виктор Беляев. — 
Помимо чернослива, можно выбрать 
черную смородину, малину, персик, 
бруснику, абрикос, морковь, ананас и 
другие вкусы. 

На прилавках Иркутска биойогурт 
с инулином появился месяц назад и 
уже успел снискать одобрение экс-
пертов. На выставке «Сибпродоволь-
ствие-2016» продукт удостоился двух 
дипломов и золотой медали. Сейчас 
йогурт выпускается в традиционной 
200-граммовой баночке, но вскоре 
в продаже появятся экономичные 
125-граммовые стаканчики.

 Яна Шутова 
Фото Валерия Панфилова

Три новых специализи-
рованных сельхозярмарки 
открыло МУП «Централь-
ный рынок» весной этого 
года. Семнадцать современ-
ных торговых прилавков 
появились в Ново-Ленино, 
микрорайонах Универси-
тетском и Первомайском. 

Ярмарки открылись в местах, 
исторически используемых мест-
ными фермерами, садоводами и 
огородниками для продажи своего 
урожая. Теперь здесь установлены 
специально изготовленные новые 
прилавки с навесами в единой сти-
листике рынка. Проект носит боль-
ше социальный характер и реали-
зуется с целью поддержки местных 
сельхозпроизводителей. Кроме того, 
полностью преобразилась ярмарка 
на улице Муравьева в Иркутске-II. 

Вместо палаточного 
стихийного рынка здесь 

обустроена цивилизованная 
торговая точка. На этой 

ярмарке заменены 
абсолютно все прилавки, 

установлено современное 
оборудование.

Разработана совершенно новая 
схема размещения торговых мест: 
эргономичность, широкие проходы 
дают возможность совершать покуп-
ки с удобством. Сейчас идет изготов-
ление павильонов для этой ярмарки. 

На самом Центральном рынке с 15 
мая началась продажа рассады. Спе-
циально для этих целей с учетом мне-
ния предпринимателей изготовлены и 
установлены прилавки на улице Тими-
рязева. В планах администрации МУП 
«Центральный рынок» обустроить 
также сельскохозяйственную ярмарку 
на площади между рынком и Торго-
вым комплексом. Для удобства по-
купателей и предпринимателей здесь 
планируется установить новый навес с 
учетом всех современных требований. 

Сельскохозяйственные яр-
марки Иркутска

Ул. Тельмана, 38
Мкр-н Университетский, 70
Мкр-н Первомайский, 24/2
Ул. Муравьева, 17
Часы работы: с 8:00 до 19:00. 
Стоимость предоставления 

торгового места — 50 рублей 
в день.

Анастасия Дарчук 
Фото Яны Ушаковой

Здоровые животики 
Детская молочная кухня представила новый продукт с инулином

Центральный рынок 
расширяется 

Новые сельскохозяйственные ярмарки открылись 
в нескольких районах города 

От имени кол-
лектива МУП 
« Ц е н т р а л ь н ы й 
рынок» разреши-
те поздравить вас 
с нашим общим 
праздником — 
355-летним юби-
леем Иркутска!

Этот праздник 
в нынешнем году 
как никогда объ-
единяет всех ир-
кутян в стремле-
нии сделать город 
лучше и краше. 
Ведь Иркутск — 
это наш общий дом. В эти праздничные дни 
мы чествуем лучших людей нашего города, 
подводим итоги большой совместной рабо-
ты. В этом году мы продолжили уверенное 
движение по пути возрождения и созидания. 

Происходят кардинальные 
изменения во всех сферах жизни 

города: активно идет строительство 
новых дорог, транспортных 

развязок, обустраиваются наши 
дворы, возрождаются парки 

и скверы.

Мы переживаем непростое время. Но мы 
понимаем, что все это делается ради нашего 
будущего и будущего наших детей! 

Иркутск сегодня может гордиться свои-
ми достижениями — только за прошлый год 
в городе сдано в эксплуатацию рекордное ко-
личество новых детских садов, открылось об-
щежитие для работников бюджетной сферы. 
Сейчас идет строительство сразу нескольких 
новых школ. 

Желаем вам, дорогие иркутяне, доброго 
здоровья, благополучия, успехов, неиссяка-
емой энергии. Пусть в ваших семьях всегда 
царит гармония и любовь. 

Директор МУП «Центральный рынок»  
Владислав Свердлов

       КСТАТИ
Специально ко Дню города Центральный рынок провел акцию «355 това-

ров для иркутян по специальной цене». По согласованию с предпринимате-
лями 355 товаров продается на Центральном рынке со скидкой от 5 до 50%. 
Акция продлится до 4 июня. Все товары, участвующие в акции, помечены спе-
циальным значком. 

С Днем города,  
иркутяне!
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Новости думы

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
Известному ученому Федору Шмидту 
присвоено звание почетного гражданина 
нашего города. Он награжден за выдающиеся 
заслуги в развитии науки и высшего 
образования в Иркутске. С предложением 
о награждении выступил мэр Дмитрий 
Бердников, а депутаты поддержали его на 
заседании городского парламента. Доктора 
химических наук, профессора Федора Карловича 
Шмидта знают и бывшие, и нынешние студенты 
Иркутского государственного университета. 
В 1963 году он окончил здесь химический 
факультет, а в 1990-м стал ректором вуза. Федор 
Карлович возглавлял классический университет 
в трудные времена, вплоть до 1997-го, а затем 
остался работать на родном факультете, где 
преподает и по сей день.  Федор Шмидт — 
признанный в России и мире специалист 
в области металлокомплексного катализа, автор 
11 монографий и 8 учебных пособий, более 
500 научных публикаций. 
— Присвоение почетного звания — это важное 
событие как для самого человека, так и для 
всего города, потому что это имя навсегда 
вписывается в историю Иркутска. Очень 
приятно, что мы решили наградить почетным 
званием того, кто всю жизнь занимается наукой, 
ведь наш город — это научно-культурный 
центр всей Иркутской области, — отметила 
председатель думы Иркутска Ирина Ежова. 
Вместе с тем в День города будут вручены 
памятные знаки и дипломы «За заслуги 
в развитии города Иркутска» губернатору 
Иркутской области с 2009 по 2012 годы 
Дмитрию Мезенцеву и депутату думы Иркутска 
Василию Донских. 

Официальный гимн появился у Иркутска. 
Стихи Марка Сергеева, музыка Елизаветы 
Туманян, аранжировка Илмара Лапиньша — вот 
он, рецепт нового символа города. Известная 
песня «Любимый Иркутск — середина земли» 
стала официальным гимном областного центра 
по решению депутатов думы. Инициативу 
об утверждении этой композиции в качестве 
официального гимна внес на рассмотрение 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников. Прослушав 
новую аранжировку песни, депутаты 
единогласно решили: одобрить.  
Над созданием иркутского гимна работала 
большая команда. Руководителем проекта 
выступил лауреат премии Правительства 
Российской Федерации Александр 
Гимельштейн, куратором — начальник 
управления культуры администрации Иркутска 
Виталий Барышников. Композицию исполнили 
Губернаторский симфонический оркестр 
Иркутской филармонии под руководством 
заслуженного деятеля искусств РСФСР Илмара 
Лапиньша, камерный хор губернаторского 
симфонического оркестра под управлением 
Елены Бояркиной, солист Государственного 
академического Большого театра России, 
заслуженный артист России Роман Муравицкий. 
Кресло звукорежиссера при создании записи 
занял начальник Службы звукообеспечения, 
звукозаписи и интернет-трансляции 
Московской государственной академической 
филармонии Павел Лаврененков.  
— Изменения в символику города не вносились 
с 1996 года, несмотря на то что возможность 
утверждения собственного гимна Иркутска 
неоднократно обсуждалась. Знаменательно, 
что гимн у нашего города появился накануне 
юбилея Иркутска. Песня «Любимый Иркутск — 
середина земли» давно стала народным 
гимном иркутян. Сегодня мы его узаконили, — 
резюмировала председатель думы Иркутска 
Ирина Ежова. 
Решением думы утвержден текст гимна и его 
музыкальная редакция.

В микрорайоне Университетском подведены 
итоги конкурса педагогического мастерства 
«Ученик года» и «Учитель года» среди 
учащихся и преподавателей образовательных 
учреждений. Депутат думы Иркутска Евгений 
Стекачев седьмой раз вручил награды и 
стипендии отличившимся на профессиональном 
поприще, в учебе и общественной жизни. 
В микрорайоне стало традицией при поддержке 
депутата награждать лучших учащихся и 
педагогов. Сначала стипендии вручали только 
преподавателям и учащимся гимназии № 2. 
Теперь благодаря инициативе депутата награды 
и стипендии ежегодно начали получать 
преподаватели и ученики школы № 55 и 
гимназии № 2. Размер стипендии вырос в два 
раза. 
Руководители учебных заведений подчеркнули, 
что ежегодный конкурс является прекрасным 
стимулом для личностного роста и вносит 
соревновательный дух в образовательный 
процесс.

Подготовила Мария Николаева

С начала года в городе прошло более 
200 мероприятий, посвященных юбилею 
Иркутска. Основные же праздничные со-
бытия намечены на 3, 4 и 5 июня. Мно-
гие предприятия и организации Иркут-
ска подготовили подарки для любимого 
города. Одним из них станет проекци-
онное шоу «Иркутску — 355». Горожане 
увидят его на фасаде здания Музея исто-
рии города вечером 5 июня. Эти и другие 
вопросы обсудили на депутатских слу-
шаниях в думе Иркутска.

Подготовка к празднику не ограничивается состав-
лением развлекательной программы. Так, в преддве-
рии юбилея запланировано благоустройство 20 скве-
ров в рамках муниципально-частного партнерства. Из 
них пять будут готовы к 4 июня, остальные — до 1 сен-
тября. До 15 июня будут определены еще 20 участков, 
и в течение года несколько организаций благоустроят 
их за свой счет.

— Привлечены внебюджетные средства на рекон-
струкцию памятника Александру III и благоустрой-
ство прилегающей площади. Будет полностью восста-
новлено кованое ограждение и мраморная плитка на 
основании монумента, отреставрированы 20 светиль-
ников и 20 скамеек на площади, восстановлены все 
цветники с оградительными столбиками, очищены 
гранитные блоки, — рассказал заместитель мэра — 
председатель комитета городского обустройства Евге-
ний Дроков.

Иркутскавтодор приступил к ремонту 14-ти вну-
триквартальных территорий. Полный ремонт по вось-
ми адресам завершится ко Дню города. До 20 августа 
будет выполнено оборудование детских площадок. 
Вместе с тем началось благоустройство частного сек-
тора. До 20 сентября отремонтируют 77 улиц частного 
сектора, на 49-ти из которых проведут асфальтиро-
вание, на 19-ти — гравирование, а на девяти сделают 
тротуары.

Объявлен конкурс по созданию постамента для па-
мятника М. М. Сперанскому, сообщил заместитель 
мэра — председатель комитета по градостроительной 

политике Иван Готовский. Сам памятник уже отлит и 
доставлен в Иркутск. Его установят в сентябре.

Другую скульптурную композицию — памятник 
Учителю — предлагается установить на Нижней на-
бережной между памятником основателям Иркутска 
и Московскими воротами. Кроме того, Музею исто-
рии города Иркутска уже передан на хранение бюст 
известного летчика Н. В. Челнокова. Его установят 
в сквере на пересечении улиц Челнокова и Маяков-
ского после реконструкции участка теплотрассы и 
благоустройства. 

Праздничным оформлением города занимается ко-
митет экономики. Совместно с департаментом контро-
ля администрации Иркутска ведется ликвидация не-
законной рекламы. Кстати, после Дня города, с июля 
по сентябрь, планируется установить не менее 40 тумб 
для бесплатных рекламных объявлений. 

К 4 июня владельцы более 
600 нестационарных торговых объектов, 

120 металлопалаток и 14 торговых центров 
приведут их в порядок. Возле девяти ТРЦ 

благоустроят территорию.

В День города в центре Иркутска будут размеще-
ны точки продажи напитков, еды, сувениров с празд-
ничной символикой. В местах проведения массовых 
мероприятий будет запрещена продажа алкогольных 
напитков, подчеркнул начальник департамента раз-
вития предпринимательства и потребительского рын-
ка Евгений Семенов. 

— Я считаю, что город полностью готов к празднич-
ным мероприятиям. Проведена системная, грамотная 
работа, охватывающая все сферы жизни Иркутска. Мы 
не ограничиваемся двумя днями — иркутян ждет мно-
го ярких и интересных событий в течение лета и осени. 
Это положительно повлияет на имидж города. Если 
будут еще какие-то интересные предложения, мы обя-
зательно их рассмотрим, — подытожил председатель 
постоянной комиссии думы Иркутска по муниципаль-
ному законодательству и правопорядку Сергей Юдин.

Перечень праздничных мероприятий 
3-5 июня читайте на стр. 16 и на сайте мэрии.

Мария Николаева

Сотрудники городского 
перинатального центра 
поделились своими успе-
хами. 29 мая в роддоме со-
брались семьи, в которых 
родились дети с экстре-
мально низким весом.

— Мы знаем историю каждого 
ребенка, каждой семьи. Время вы-
хаживания этих детей длительное, 
иногда малыши проводят в нашем 
стационаре до четырех месяцев. Так 
что мы превратились в одну семью, 
решающую единые задачи, — расска-
зывает председатель думы Иркутска, 
главный врач центра Ирина Ежова. 

А между тем задачи перед пери-
натальным центром стоят серьез-
ные. В первые месяцы необходимо 
приблизить жизнь ребенка к вну-
триутробной. Реаниматологи, нео-
натологи, акушеры и медсестры 
в буквальном смысле донашивают 
детей с массой тела менее полутора 
килограммов. 

Этот праздник — еще и дань ува-
жения тем людям, которые дарят 
новорожденным жизнь, — акуше-
рам. Ведь еще 10 лет назад сложно 
было представить, что ребенок, ро-
дившийся на 22-й неделе, способен 
стать здоровым малышом. И луч-
шая награда врачам — это улыбки 
детей и благодарность родителей. 

— Моей Насте полтора года. Ро-
дившись, она весила килограмм, 
а сейчас ничуть не отличается от 
своих ровесниц. Я бесконечно бла-
годарна всем, кто помог нам обре-
сти наше чудо, — делится иркутян-
ка Валентина Дашко.

Вместе с маленькой Настей по 
залу бегали детишки в возрасте от 
одного до восьми лет. Они играли, 
пели, читали стихи, танцевали и 
даже готовили пиццу! Помогали 
им аниматоры, клоуны, мастера 
аквагрима и твистинга. 

— Видеть, как они, радостные и 
беззаботные, бегают по залу, тан-
цуют и играют — это лучший для 
нас подарок! Это вселяет надежду, 
что труд наш не зря, что мы нуж-
ны. И мы будем развиваться даль-
ше в этом направлении, — говорит 
Ирина Ежова. 

Продолжать развиваться будут 
и детишки, которым помогли по-
явиться на свет доктора, чье при-
звание — дарить чудо!

Софья Шпак 
Фото Яны Ушаковой

На финишной 
прямой 

Подготовка к празднованию  
Дня города почти завершена 

Дарить чудо 
Традиционная встреча докторов и их пациентов 

состоялась накануне Дня защиты детей

Врачи перинатального центра дарят родителям самое главное чудо — 
здорового малыша
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Персона

С депутатом думы Иркутска Витали-
ем Матвийчуком мы отправились в не-
большое путешествие по его избира-
тельному округу в Ново-Ленино. «Как 
же вы будете писать этот материал, не 
увидев все своими глазами?» — спро-
сил меня депутат. 

Пока ехали, я успела выяснить неко-
торые детали личной биографии Вита-
лия Николаевича. Оказывается, он ро-
дился и вырос в Ново-Ленино в семье 
врачей, знает там каждую улицу и каж-
дый переулок. Вместе со старшим бра-
том Вячеславом учился в школе № 7. 
В думе работает первый созыв, но вза-
имодействие как с избирателями, так и 
с властями у моего спутника отлажено 
«на отлично».

Точкой, с которой начался наш вояж, стал 3-й 
Советский переулок. Свернув в него с Розы Люк-
сембург, Виталий Николаевич остановил машину и 
принялся рассказывать.

— Вот тут дорога была, как после бомбежки. 
В 2015 году удалось сделать ремонт этого участка 
до улицы Тельмана — закрыли его большими кар-
тами. А вдоль дороги летом и зимой сидели бабуш-
ки. Здесь много народа ходит, и старушки, смекнув, 
открыли несанкционированную торговлю кто во что 
горазд: на тумбочках, ящиках, табуретках. Вместе 
с городской администрацией мы их в этом году ор-
ганизовали — создали небольшую ярмарку сельско-
хозяйственной продукции.

Эта ярмарка — маленький филиал Центрально-
го рынка — расположена буквально в паре десятков 
метров выше от остановки. Для продавцов торговое 
место здесь пока бесплатно. В дальнейшем аренд-
ная плата будет символическая — от 15 до 50 рублей 
в день. Эти деньги пойдут на уборку и содержание 
территории. 

Двигаемся дальше, проезжаем по большой луже, 
образовавшейся в дорожной яме. Замечаю, что до-
роге на Тельмана явно требуется ремонт. И в этом 
году он будет сделан, отвечает депутат. В планах 
значится ремонт картами этой улицы и еще одного 
участка от Томсона до переулка 2-й Советский. За 
лето работы будут выполнены.

Въезжаем во двор на Пржевальского, 28. Этот 
так называемый «квадрат» — популярнейшее место 
в округе. Здесь проходят все общественные меро-
приятия.

— Отличный двор, но проблема в том, что нет 
света. Опоры освещения в принципе отсутствуют, 
поэтому лампы приделаны к домам, — рассказыва-
ет депутат. — Они давно вышли из строя. Пока что 
единственный способ решить проблему — устано-
вить современные энергосберегающие прожекторы 
за счет жителей. Повышение квартплаты при этом 
составит всего 60 копеек. А пенсионеры заупрями-
лись. Говорят, мол, нам этот свет по ночам не нужен, 
будет только мешать. Поэтому управляющая компа-
ния, специалисты администрации обходят каждую 
квартиру и объясняют, почему это необходимо, со-
бирают подписи. В мэрии мы уже не меньше десяти 
совещаний по этому вопросу провели.

Сделав небольшой круг, въезжаем во 2-й Совет-
ский переулок. Здесь много деревянных одноэтаж-
ных домов, глухие металлические заборы. Виталий 
Матвийчук обращает внимание на то, что люди идут 
прямо по проезжей части. Это не пренебрежение 
правилами безопасности — другого выхода просто 
нет, так как тротуары отсутствуют. Зимой еще хуже: 
приходится пробираться по горам грязного снега, 
который дворники сгребают с дороги на обочину.

Тротуар в этом переулке — жизненная 
необходимость, подчеркивает депутат. 

Это единственная дорога, которая ведет 
к остановке, школе № 7 и больнице. 

В этом году он наконец-то будет сделан — 
впервые за 10 лет. Вообще, все силы 
в частном секторе (который, кстати, 
составляет около половины округа 

Виталия Матвийчука) сейчас брошены на 
строительство тротуаров.

— Я благодарен городской администрации за то, 
что удается менять ситуацию к лучшему. В прошлом 
году комитет городского обустройства по моему за-
просу сделал около 400 метров тротуаров, в этом 
году планируем около километра. Ну вот как жен-
щина с коляской здесь пройдет? — риторически во-
прошает мой собеседник, когда мы подпрыгиваем 
на очередной выбоине. 

Сворачиваем на улицу Мичурина. Здесь более ожив-
ленный район — многоэтажная застройка. Проезжаем 

Ново-Ленинский вояж 
Виталий Матвийчук о дорогах, транспортных ноу-хау и вдохновении

мимо детского сада № 95. Слева и справа от него — два 
пустых участка. С одного не так давно вывезли мусор, 
оставшийся после сноса деревянного дома. 

— Здесь стояли ветхие деревянные дома, их рас-
селили и снесли в 2014 году. Планирую создать на 
этом месте зеленую зону, если руководство детсада 
поддержит идею. В любом случае мусор отсюда вы-
везут. Не должно быть таких захламленных мест, 
тем более возле детского учреждения, — говорит 
Виталий Матвийчук, и по переулку Семашко мы от-
правляемся дальше.

А вот и 5-й Советский переулок. По нему в по-
следний путь ушли тысячи людей: он единственный 
в округе ведет к кладбищу. Это улица-близнец 2-го 
Советского: слева и справа частный сектор, такое 
же разбитое дорожное полотно. Но есть одно суще-
ственное отличие: здесь тротуары уже сделаны.

— Ситуация была точно такая же — ни пройти 
ни проехать. В Родительский день мне было просто 
стыдно смотреть, как десятки людей пробираются 
по грязи и рытвинам. Я получил тысячу обращений 
с просьбой сделать уже что-нибудь. В прошлом году 
оборудовали пешеходные дорожки до поворота на 
Баумана. В этом году работы продолжились. 

Сейчас депутат собирает от жителей частного сек-
тора заявки на грейдирование улиц. Гравирование 
тут себя изжило, в предыдущие годы гравия насыпа-
ли достаточно, нужно только пройтись грейдером и 
разровнять дороги.

Справа — бывший кинотеатр «Восток». Муници-
пальное здание отдано в безвозмездное пользование 
общественной организации, которая предоставляет 
это место для дополнительного образования детей. 
Так как преподавателям нужно платить зарплату, 
организация берет за это деньги, говорит Виталий 
Матвийчук. Цель — попробовать организовать бюд-
жетную ставку для бесплатного преподавания. 

Школа № 7 расположена возле улицы Розы Люк-
сембург. В этом году рядом с образовательным учреж-
дением также появится тротуар. Кроме того, ведутся 
переговоры о том, чтобы включить старое здание шко-
лы в программу капитального ремонта. По словам де-
путата, оно находится в плачевном состоянии. 

На остановке, мимо которой мы 
проезжаем, толпятся люди. Это еще одна 

тема для обсуждения. Транспортная 
проблема Ново-Ленино известна даже тем, 

кто здесь не живет. Немного смягчить ее 
остроту помогли меры, принятые в марте.

— Автобусы до конечной остановки идут набитые 
под завязку. Потом там же загружаются и вновь пе-
реполненные движутся обратно. Где-нибудь в сере-
дине маршрута пассажирам сесть в них очень слож-
но. С МУП «Иркутскавтотранс» мы договорились 
так: в утренний час пик они запускают два пустых 
автобуса именно из моего округа — с остановки «Пи-
онерская». 

Еще одна головная боль моего собеседника — 
памятник архитектуры в Деповском переулке. Он 
давно заброшен. Предприимчивые граждане сня-
ли батареи отопления и даже частично разобрали 
металлическую крышу. Сейчас этот объект переда-
ли в Агентство по развитию памятников, где такие 
здания приводят в порядок, ищут инвесторов. Со-
стояние памятника архитектуры удручающее. Но 
главное, чтобы у него появился собственник. Теперь 
можно будет зашить окна досками и защитить дом 
от дальнейшего разрушения. 

Железнодорожная роща «Молодежная» на ули-
це Академика Образцова — живописное место, но 
не пользующееся популярностью у жителей. Вместе 
с главой Ленинского округа Виталий Матвийчук на-
мерен найти возможность сделать так, чтобы роща 
стала точкой притяжения молодых иркутян. Как ва-
риант — проводить в ней окружные и общегородские 
праздники. Недалеко от рощи — стадион «Локомо-
тив», один из самых крупных спортивных объектов 
в городе, в этом году здесь будет сделан тротуар на 
улице Норильской. 

Тут наше небольшое путешествие заканчивается. 
Многие новоленинцы живут здесь давно и хорошо 
знают друг друга. И со своим депутатом тоже знако-
мы давно, как говорится, с младых ногтей. 

— Моя помощница как-то говорит: «Вас, видно, 
не родители воспитывали». Я удивился: «Почему?». 
«Ну как же, — отвечает она. — Вас же тут каждый 
второй на руках качал». Чтобы сделать жизнь здесь 
по-настоящему комфортной при нынешнем объеме 
финансирования, нужно работать над проблемами 
округа лет десять, — резюмирует Виталий Матвий-
чук. — Но эта работа меня нисколько не утомляет, 
наоборот — вдохновляет. Каждый раз, когда вместе 
с жителями мы добиваемся поставленной цели, хо-
чется делать больше и больше для своего округа. 

Мария Николаева 
Фото Валентина Карпова

В 5-м Советском переулке доделывают тротуары. 
Половину  ремонтных работ успели сделать 
в прошлом году

На этой небольшой ярмарке сейчас торгуют рассадой. 
Чуть позже садоводы предложат новоленинцам 
свежие овощи, выращенные на собственных огородах

Памятник архитектуры в Деповском переулке 
попробуют привести в порядок и найти инвестора

Перед тем как приступить к работе в округе, Виталий 
Матвийчук обсуждает все нюансы со специалистами 
профильных комитетов мэрии
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Тонкая, изящная, грациозная — так 
можно охарактеризовать мастера спор-
та международного класса по художе-
ственной гимнастике Екатерину Ве-
денееву. Ее движения на ковре легки, 
а сама девушка во время исполнения 
сложных элементов кажется нежной и 
воздушной. Но за внешней хрупкостью 
Кати скрывается стальной характер и 
железная сила воли. Спортсменка с 2011 
года входит в сборную России по худо-
жественной гимнастике, недавно ирку-
тянка завоевала 5 золотых медалей на 
15-м Кубке имени Ирины Делеану. Со-
ревнования прошли в столице Румы-
нии Бухаресте в рамках этапа Гран-при. 
О своем сложном спортивном пути в ху-
дожественной гимнастике и силе духа 
Екатерина рассказала «Иркутску».

Катя родилась в спортивной семье: мама — КМС 
по художественной гимнастике, папа занимался 
борьбой. Когда девочке было 4 года, мама, помимо 
гимнастики занимавшаяся танцами, отдала ее в тан-
цевальную студию. 

— Наверное, для четырехлетней девочки все-таки 
было рановато танцевать, да и я сразу поняла, что 
это не мое, — вспоминает Катя. — Поэтому через два 
месяца мама отвела меня на гимнастику. Вначале 
было трудно, все девочки занимались с сентября, 
а я пришла позже. Особого интереса к гимнастике 
у меня не было. Но мама настояла на том, чтобы я 
осталась в секции. 

Кате было сложно: особых способностей у нее не 
было. Во всяком случае, так считали тренеры. Но 
спустя два года девочке гимнастика начала нравить-
ся, она добилась первых успехов. 10 лет она трени-
ровалась в спортивной школе «Юность», но потом 
первый тренер Кати по семейным обстоятельствам 
уехала из Иркутска. 

Так в 14 лет девочка попала к Елене 
Александровне Дрожановой из 

СОЦ «Зенит». И начались победы на 
международных турнирах и Кубках 

России, и вскоре девушка попала 
в сборную России! Кате исполняется 

22 года — в сборной она самая возрастная 
(в индивидуальной программе). 

— Когда я была 14-летней КМС, у меня была только 
одна цель — стать мастером спорта, — говорит Катя. — 
Думала, стану и уйду. Трудно ведь жить в таком ритме, 
порой думаешь — все, не могу! Но все равно встаешь 
в семь утра и идешь на тренировку. Никогда в жиз-
ни не подумала бы, что буду тренироваться до такого 
возраста и у меня будут результаты. Секрет успеха — 
слаженная работа. У нас с моим тренером, Еленой 
Александровной, даже дни рождения рядом — у меня 
23 июня, у нее 24, так что мы друг друга полностью 
понимаем. И конечно же, помогают мои родители: 
у нас нет государственного финансирования. Если бы 
не мои мама с папой, то результатов не было бы! 

Катя — единственный ребенок в семье. Не жалко 
ли родителям было подвергать дочку суровым спор-
тивным нагрузкам? 

— Папа полностью доверял маме, он сказал: «Если 
ты хочешь, чтобы Катя занималась гимнастикой — 
вперед!». Всегда меня поддерживал. А вот бабушки 

меня жалели, но все равно помогали. Считаю, что 
родители должны направлять ребенка. В 6 лет же 
еще не можешь сам решить, что тебе нужно. 

Прелесть художественной гимнастики в том, что 
это исключительно женский вид спорта. Ведь в том 
же фигурном катании все равно есть мальчики, а вот 
гимнастика — привилегия прекрасного пола. Как и 
любой другой вид спорта, она формирует стержень, 
характер.

Трудности Катю только закаляют: в ее карьере 
был момент, когда на чемпионате России в упражне-
нии с мячом она упустила снаряд... 

— Такие досадные ошибки нужно уметь пере-
жить, — замечает спортсменка. — Бывает всякое, как 
говорит наш старший тренер Ирина Виннер: «Если 
там (на небе) скажут «да», то никто не сможет по-
мешать. А если нет, то ничего не получится». Если 
Бог решит, что тебе дано, то все удастся. Такая у меня 
позиция. 

Сейчас Катя прилетела из Румынии, собрав все 
золото 15-го Кубка имени Ирины Делеану в рамках 
этапа Гран-при. Статус турнира высокий, поэтому 
никак нельзя было ударить в грязь лицом. 

— Удивило то, что когда мы выступали утром, 
зрителей было совсем немного, — признается гим-
настка. — Это связано с тем, что там не особо любят 
художественную гимнастику, у них больше спор-
тивная развита. Все-таки для нас важно присут-
ствие зрителей, поддержка трибун, энергетика. Но 
с другой стороны, полный зал — это еще и огромная 
нагрузка. Вот на Московском Гран-при выступать 
сложно, там полные трибуны. Когда ты выходишь 
и все кричат: «Катя, Катя!» — настрой совершенно 
другой. 

Красота и изящество гимнасток — это огромный 
труд и постоянный отказ от многих прелестей жиз-
ни. Чтобы сохранить фигуру, девочки тщательно 
следят за своим весом. 

— Секрет стройности — заклеить рот скотчем, — 
смеется Катя. — Вот такой рецепт. Голодать, конеч-
но, нельзя, можно есть творог, отварное мясо и т.д. 
Исключить булки, макароны, картошку. В детстве 
мне было несложно соблюдать эти правила, меня 
мама контролировала. С весом возникли проблемы 
лет в 18-20. Тогда приходилось себя ограничивать. 
Съем яблоко — плюс килограмм.

Сейчас девушка заканчивает Российский государ-
ственный университет физической культуры, спор-
та, молодежи и туризма по специальности «тренер-
преподаватель». Гимнастка говорит прямо, что цели 
«только Олимпиада» у нее нет. 

— Если бы я была в тройке первых номеров сбор-
ной и боролась за одну из двух путевок на Олимпий-
ские игры, то, может, еще бы мечтала. Но когда ты 8-й 
номер сборной — не нервничай, выступай себе в удо-
вольствие! Ты и так в сборной, чего еще хотеть? Мой 
девиз — доставлять удовольствие себе и зрителям. 

Лидер сборной России Яна Кудрявцева 
в каком-то из интервью сказала: «А у Кати 
Веденеевой можно поучиться характеру и 
стойкости». Отношения между девочками 
в команде прекрасные, дружеские. Кстати, 

Катя всем девочкам в сборной навезла 
игрушечных нерпочек.

— Девчонки от нерпочек без ума, — улыбается 
Катя. — Не верьте слухам о том, что гимнастки друг 
другу подкладывают стекло в обувь и прочее. Я уже 
четыре года в сборной, в течение последних двух лет 
часто нахожусь в Новогорске. У нас замечательные 
отношения и с лидерами команды — Яной Кудрявце-
вой, Ритой Мамун, и с другими гимнастками: Диной 
и Ариной Авериными, Катей Селезневой, Машей 
Титовой. И вообще, подруги у меня в основном гим-
настки. Хотя есть одна школьная подружка, с кото-
рой мы почти не видимся, но она всегда меня под-
держивает. И она, кстати, ни разу меня не спросила: 
«Когда закончишь?». Просто говорит: «Еще трени-
руешься? Молодец!» 

Времени на хобби у Кати нет. Но есть увлечение: 
она собирает маленькие статуэтки, ее коллекция по-
стоянно пополняется, так что вся комната девушки 
уставлена фарфоровыми игрушками. Спортсмены 
суеверны, и Катя не исключение. У нее есть даже 
свои, персональные приметы и особенные ритуалы. 

— Есть у меня «счастливая» маечка, в которой я 
когда-то выступала, — говорит Катя. — Я ее уже не 
ношу, но она всегда лежит у меня в чемодане. На 
удачу!

Элина Халтанова 
Фото из архива

Спорт

Девушка с характером 
Иркутская гимнастка Екатерина Веденеева о своей семье, дружбе 

с соперницами и счастливых вещах

БЛИЦОПРОС

 9 Любимая музыка — 

классика под настро-

ение

 9 Любимое кино — 

«1+1/ Неприкасае-

мые»

 9 Любимое блюдо — 

паста

 9 Боюсь —  

насекомых

 9 Мечтаю —  

о мире во  

всем  

мире

Катя с любимыми родителями — папой Олегом Вячеславовичем 
и мамой Юлией Викторовной. Веденеевы — спортивная семья: 
папа Кати занимался дзюдо, а мама — гимнастикой и танцами

Девиз Екатерины: «Выступать в свое удовольствие и радовать зрителей!».  
Это гимнастке удается на все 100 процентов

Несмотря на сложности, встречавшиеся на спортивном пути, Катя трудом 
и упорством сумела достичь высот в художественной гимнастике
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Культпоход

Новую версию «Лебединого озера» 
в редакции Морихиро Ивата предста-
вит Бурятский театр оперы и балета на 
сцене Иркутского музыкального театра. 
Сам балетмейстер называет постановку 
ни много ни мало коронной. О том, чего 
стоит ждать зрителям от «новой клас-
сики», — в интервью с балетмейстером. 

— Морихиро, расскажите, как проходила 
подготовка к спектаклю?

— Пришлось задействовать все силы театра: де-
корационные цеха изготовили огромное количество 
ярких, объемных декораций, швейные цеха сшили 
около сотни костюмов, украшенных кристаллами 
Swarovski. Не говоря уже о многочасовых репетици-
ях. Жду не дождусь, когда иркутяне увидят результат 
нашего творчества. Я очень доволен работой постано-
вочной группы: художником-постановщиком высту-
пил Сергей Спевякин, известный иркутской публике 
по работе над оперой «Тоска», костюмы к спектаклю 
создала наш художник Алена Бобенко, за световое 
оформление отвечал Андрей Миронов. Дирижиро-
вать будет Александр Сотников из Москвы. 

— Почему театр называет обновленный 
спектакль премьерой?

— Технически это все то же «Лебединое озеро» — 
классика жанра с более чем столетней историей, но 
вместе с тем — абсолютно новая постановка. 
Мы переработали практически все, сделав 
упор на костюмы и декорации. Спектакль 

станет более массовым, грандиозным, 
зрелищным. Совершенно другая 

стилистика, совершенно иной подход. 

— В чем ваше главное новшество?
— Балет — это прежде всего танец. Поэтому самое 

главное в нем — это хореография. Оригинальная хо-
реография Мариуса Петипа и Льва Иванова в моей 
редакции стала более неформальной, свободной, 
современной. Самым большим изменениям под-
верглись в этом плане первый и третий акты балета. 
А вот наиболее классические второй и четвертый, 
куда входят «Танец маленьких лебедей» и «Белое 
адажио», я почти не трогал. Зато там зрители уви-
дят интересные художественные и сценические ре-
шения. 

— Почему вы решили обновить именно 
«Лебединое озеро»?

— «Лебединое озеро» — корона классического ба-
лета и лицо театра. Мы приложили максимум усилий, 
чтобы сделать постановку настолько близкой к идеалу, 
насколько это возможно. 

Новое «Лебединое озеро» придет на смену нашей 
постановке 2005 года, которая устарела как мораль-

но, так и технически. В последние годы у театра поя-
вились новые возможности, новые творческие силы, 
благодаря чему «Лебединое озеро» должно стать 
флагманом балетного репертуара театра. 

— Какой реакции ждете от зрителя?
— Восторга. Новую редакцию «Лебединого озера» 

труппа Бурятского театра оперы и балета уже пока-
зывала зрителям во время своих гастролей в Японии 
в сентябре прошлого года. Тогда мы представили 
спектакль почти без декораций в рамках фестиваля 
«Fuji Ballet-2015». И тем не менее зрители были вос-
хищены. Премьерные показы на сцене Бурятского 
театра оперы и балета в конце апреля также прошли 
с аншлагами. Думаю, что и иркутской публике пере-
рожденная классика придется по душе. 

Напоминаем, что премьера обновленной поста-
новки «Лебединое озеро» пройдет в Иркутском му-
зыкальном театре им. Загурского 21 и 22 июня. Би-
леты уже в продаже. Подробности по тел.: 34-21-31 и 
на сайте uuopera.ru.

Александра Петрова

Венский рояль фирмы «Сarl 
Dorr» начала XIX века недав-
но был подарен Иркутскому 
музею декабристов семьей 
Флоренсовых. Инструмент 
станет частью экспозиции ка-
бинета Михаила Волконского. 

— Из воспоминаний современни-
ков мы знаем, что детям князя Сергея 
Волконского, Лене и Мише, от мате-
ри достались музыкальные таланты и 
любовь к этому виду искусства. Они 
прекрасно пели и играли, — рассказа-
ла директор музея декабристов Елена 
Добрынина. — Маленький рояль пре-
красно вписался в интерьер кабинета. 
Мы планируем проводить здесь не-
большие музыкальные вечера.

Инструмент с 1947 г. принадлежал 
врачу, заведующей лабораторией при-
родно-очаговых инфекций в Институ-
те микробиологии и эпидемиологии 
СО РАН Валерии Флоренсовой. Ее отец 
Александр Флоренсов возглавлял Ир-
кутскую Медведниковскую больницу 
для хроников. Он был одарен, блестя-
ще играл на виолончели и сумел при-

вить любовь к музыке своим детям. 
В доме пели и музицировали, устра-
ивали концерты. Но долгое время се-
мья не могла позволить себе покупку 
музыкальных инструментов, их брали 
напрокат, пока братья Валерии Алек-
сандровны не подарили ей фортепиа-
но фирмы «Сarl Dorr». 

— Любой венский рояль XIX века 
представляет большую ценность, а этот 
инструмент — мемориальный пред-
мет, связанный с иркутской семьей, 
известной своими заслугами перед 
городом, — отметила Елена Добрыни-
на. — Кстати, Флоренсовы не случайно 
решили подарить свой рояль музею, 
ведь их род также связан с декабриста-
ми. Одна из представительниц семьи 
вступила в брак с потомком Раевских, 
а другая родственница Флоренсовых 
уехала в США и вышла замуж за пря-
мого потомка Ивана Пущина.

Перед тем как рояль зазвучит 
в усадьбе Волконских, будет проведена 
его диагностика. По предварительной 
оценке, инструмент нуждается в заме-
не нескольких струн и настройке.

Милена Фролова 
Фото Алексея Головщикова

Новая классика 
Бурятский театр оперы и балета переработал постановку 

«Лебединого озера»

Рояль в усадьбе 
Иркутская семья Флоренсовых подарила музею инструмент фирмы «Сarl Dorr»

Новое «Лебединое озеро» придет на смену постановке 2005 года. В переработанном варианте сделан упор 
на костюмы и декорации, изменена хореография

 Расписание гастролей
 9 Гранд-классик 8 июня в 18:30 (6+)
 9 Опера «Тоска» 9 и 10 июня в 18:30 (12+)
 9 Опера «Кармен» 11 и 12 июня в 18:00 (12+)
 9 Опера «Чио-Чио-сан» 13 июня в 18:30 
(12+)

 9 Гала-концерт 14 и 15 июня в 18:30 (6+)
 9 Балет «Баядерка» 16 и 17 июня в 18:30 (6+)
 9 Балет «Пер Гюнт» 18 июня в 18:00, 
20 июня в 18:30 (12+)

 9 Балет «Лебединое озеро» 21 и 22 июня 
в 18:30 (6+)

 9 Вечер балета 23 июня в 18:30 (6+)
 9 Музыкальная сказка «Муха-Цокотуха»  
9 и 10 июня в 11:00, 11 июня в 12:00 (0+)

 9 Балет-сказка «Кошкин дом» 18 июня 
в 12:00 (0+)

Рояль фирмы «Сarl Dorr» дополнит интерьер кабинета Михаила Волконского
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План праздничных мероприятий к 355-летию Иркутска

10.00 11.00 14.00 16.00 17.00 20.00 21.00 22.45

Общегородская 
зарядка 

Площадь 
у памятника 
Александру III

Праздничное 
костюмированное 
шествие

ул. Карла Маркса

Концертная 
программа 

«Сияй, 
Иркутск!»

Сквер 
им. Кирова

Открытие летнего 
джазового сезона 
с участием Игоря Бутмана

о. Юность

Детские 
интерактивные 
площадки

Сквер им. Кирова

«Голос моего 
города» — финал 
музыкального 
конкурса

Площадь 
у памятника 
Александру III

«Лучший район 
города» — подведение 
итогов соревнований 
районов

Сквер им. Кирова

Концерт 
Дениса Мацуева 
и Губернаторского 
симфонического 
оркестра. Дирижер — 
Илмар Лапиньш

Сквер им. Кирова

Праздничный 
фейерверк

Нижняя 
Набережная

1

1

2

2

3

3

4

4

6

6

7

7

8

8

9

9

5

5

6

5

1
2

3

4

5 июня

4 июня

12.00 16.0013.00 17.00 23.00

2 3 4 65
1

Фестиваль 
«Четыре 
стихии 
под небом 
Иркутска»

Сквер 
им. Кирова

«Литературный 
квартал»

Сквер 
им. Кирова

День мыльных 
пузырей

Площадь 
у памятника 
Александру III

Концертная программа 
с участием творческих 

коллективов города

Сквер им. Кирова

 Танцевальный 
вечер 
«Воскресный 
бульвар»  

о. Юность

Проекционное  
шоу на фасаде 

музея

Музей истории 
г. Иркутска  

им. А.М. 
Сибирякова

1

1

2

2

4

4

6

6

8

8

3

3

5

5

7

7

ул. Набережная 
р. Каи, 111.00

12.00

14.00

16.00

17.00

Иркутские гастроли в районах города 5 июня

ТЦ «ЕвроПарк»

Парк «Комсомольский»

Территория музея 
«Ледокол «Ангара»

Стадион школы № 73
Площадь им. 50-летия СССР

мкр. Первомайский, 26
мкр. Зеленый, 42


